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La crisis por el Covid-19 empieza 
a agravarse en el país con ciento 
dieciocho casos confirmados y un 

muerto, y depende de los mexicanos 
actuar de manera responsable para evitar 
que ocurra una tragedia. Aunque pueda 
ser inconveniente, debemos procurar 
NO SALIR DE CASA, evitar el contacto 
físico entre las personas, como abrazos 
y besos, así como lavarnos las manos 
constantemente, y taparnos la boca con 
el codo al estornudar.

Es cierto que solamente algunas 
personas pueden permanecer en casa 
sin preocuparse de más por su situación 
económica, mientras que hay personas 
para las que el asilamiento significaría la 
quiebra al necesitar salir a la calle todos 
los días para  poder comer. Sin embargo, 
hay que tener en cuenta que los costos y 
pérdidas que representaría infectarse del 
virus serían mayores que los de perder 
unos días de trabajo.

En estos momentos difíciles es necesario 
que seamos creativos y solidarios para 
salir adelante. Creativos para aprovechar 
el tiempo de aislamiento para ser 
productivos, concretar proyectos, y 
pensar en formas de conseguir ingresos 
desde casa; asimismo, como sociedad 
se nos presenta la oportunidad de 
experimentar con el concepto de home 
office, lo que nos permite demostrar 

la eficacia que conlleva dejar que las 
personas sean dueñas de su tiempo. 

También, debemos ser solidarios con los 
comerciantes locales, las franquicias 
tienen fondos y protocolos de protección 
ante estas situaciones, mientras que 
los dueños de pequeñas y medianas 
empresas corren mayor riesgo a cerrar 
por una mala temporada; tengamos esto 
en cuenta a la hora de realizar nuestras 
compras en estos días.

De igual forma, es necesario aislarnos 
porque está comprobado que así se 
reduce el número de contagios por 
el virus. Debido a que el Covid-19 se 
contagia con facilidad, el número de 
infectados identificados en los países 
tiende a dispararse exponencialmente, lo 
que satura los sistemas de salud e impide 
que los doctores puedan atender a todos 
los afectados. Al aislarnos, los casos de 
contagio aumentan a un ritmo controlado, 
por lo que los hospitales pueden atender 
a los enfermos sin colapsar, como sucede 
ahora en Italia donde los médicos tienen 
que decidir a qué personas curar y a qué 
personas dejar morir ante la falta de 
recursos.

Debemos ser realistas, a pesar de todos 
los consejos que podamos recibir, van 
a ser tiempos difíciles ya que nuestra 
economía personal y nacional se verán 
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agravadas, pero es necesario tomar 
medidas drásticas. Está en nosotros, 
la sociedad, cuidarnos y organizarnos, 
pues el ejecutivo federal no ha mostrado 
seriedad frente al asunto.

No es necesario enlistar todas las 
“puntadas” de nuestro presidente cuando 
habla del Covid-19; en la última presumió 
escapularios y amuletos que lo protegen 
contra el virus, pero seguramente habrá 
algún comentario más simplón en los 
próximos días.

Ni el subsecretario federal de Salud, Hugo 
López-Gatell se salva. El funcionario fue 
designado como vocero de la crisis por 
su experiencia y renombre, así como por 
sus habilidades como comunicador, pero 
sucumbió ante el ritmo constante de las 
conferencias matutinas del presidente, 
y cayó en el discurso dogmático de la 

cuatroté, perdiendo legitimidad ante el 
pueblo.

Por todo esto, la administración de Andrés 
Manuel López Obrador ha sido criticada 
por sus nacionales, y por la prensa y 
mandatarios extranjeros, debido a la 
suma irresponsabilidad con la que maneja 
la crisis.

Afortunadamente, la sociedad mexicana 
ha demostrado sensatez y se exige 
a sí misma comportarse de forma 
responsable, sin caer en el alarmismo ni 
en la desidia. Evitemos la polarización 
entre quienes piensan que pasa todo 
y quienes piensan que no pasa nada, 
y unámonos en un solo bando con el 
objetivo de garantizar nuestra seguridad. 
Las voces de la razón se van multiplicando 
y fortaleciéndose, sumémonos a ellas 
para evitar una tragedia nacional.
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- Coronavirus
- Tendedero UADY
- Reelección de legisladores

Por Baltasar Barbolla

- En las próximas semanas el mundo y 
el país atravesarán cambios drásticos, 
y podremos ir dándoles seguimiento 
con nuestras acostumbradas 
reuniones. – compartió a los amigos el 
editorialista, mientras platicábamos 
todos en casa por videollamada 
para no perder la costumbre y no 
faltarle a la tradición, y procurando 
ser prudentes para protegernos del 
Covid-19 – Los casos confirmados 
en el mundo aumentan de manera 
alarmante, especialmente en Italia 
y España; Italia ya pasó a China 
como el país con más muertos por la 
enfermedad. Hasta el jueves por la 
mañana en México teníamos ciento 
dieciocho casos confirmados y un 
muerto por el virus.

- La postura de nuestro presidente 
ante la crisis continúa siendo penosa, 
y sus lamentables comentarios y 
desplantes no son solo criticados por 
los mexicanos, sino que en la prensa 
internacional ya empieza a figurar 
por su irresponsabilidad. – dijo el 
político – Parece esforzarse por 
hacer que su siguiente declaración 
sea más controversial que la anterior. 
Pasamos de reusarse a cancelar 
giras, a morder en la cara a niños, a 
reusarse a utilizar gel antibacterial 
ante las cámaras, a la promoción de 
los abrazos con la mente, y al uso de 

amuletos para evitar contagios; yo 
me pregunto, ¿cuál es el límite?

- Hasta miedo da pensar en la 
respuesta. – contestó como 
bromeando y no queriendo la 
reportera – Es que el presidente está 
en una posición cómoda en cuanto a 
los posicionamientos oficiales sobre 

el Covid-19, porque él solo tiene que 
decir algún comentario dominguero, 
y el subsecretario federal de Salud, 
Hugo López-Gatell, tiene la obligación 
de buscar fundamentar la ocurrencia 
del ejecutivo.

- ¿Por qué es el subsecretario de 
Salud quien comparte la información 

El subsecretario federal de Salud, Hugo López-Gatell
 llegó con amplio cartel profesional. 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL
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C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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y no el secretario, Jorge Carlos Alcocer 
Varela? – preguntaron en la mesa

- Yo veo dos razones; la primera es 
que la imagen de Alcocer Varela llega 
muy golpeada a estas fechas por la 
fallida implementación del Insabi y 
el desabasto en el sector salud, y la 
segunda es que este mismo, Jorge 
Carlos Alcocer, no tiene capacidades 
como comunicador, por lo que no 
puede fungir como vocero sobre el 
tema.

- Pues López-Gatell puede ser un 
personaje muy respetado y con amplia 
experiencia, pero en este episodio de 
su carrera ha emitido lamentables 
declaraciones que teñirán su 
reputación como funcionario 
profesional. – opinó la empresaria – 
Decir que AMLO no ponía en riesgo a 
la gente al acudir a eventos políticos 
porque no representaba una “fuerza 
de contagio”, sino una “fuerza moral”, 
lo hizo ver como un adulador atado al 
discurso dogmático promovido por la 
cuatroté.

- Desde días antes de las 
desafortunadas declaraciones del 
subsecretario, ya se veía que tenía 
una postura un tanto irreverente. – 
mencionó la abogada – El funcionario 
fue cuestionado por senadores de 
todas las bancadas y la postura 
que demostró fue sumamente 
preocupante. Ante las peticiones de 
los senadores de todas las bancadas, 
excepto la de Morena, de declarar 
una emergencia nacional, López-
Gatell dijo que no era necesario 
pues los contagios aún eran pocos 
y se rehusó a modificar su postura. 
Cuando se le hizo ver estamos en 
un escenario similar al que estuvo 
España antes que explotara la crisis 
por el coronavirus, el subsecretario 
respondió que cuando se complique 
la crisis se actuará conforme a esta.

- Esto quiere decir que están 
esperando a que se disparen los 
contagios… ¿para prevenirlos? – 
preguntó el escritor.

- Así es. – respondió la abogada

- Por el contrario, el jueves de esta 
semana sesionó por primera vez el 
Consejo de Salubridad General, el cuál 
es el órgano facultado para declarar 
el estado de emergencia nacional 
y de ordenar la compra de insumos, 
equipos, y tecnologías que tienden 

a carecer en estas crisis globales. – 
argumentó el consultor

- Que bueno que lo mencionas. – 
asintió la abogada – Este fue uno 
de los puntos que los senadores 
le exigieron al subsecretario en su 
comparecencia; en ese momento, 
los legisladores le recordaron al 
funcionario que  de acuerdo al artículo 
cuarto de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos estaba 
facultado para convocar a este 
Consejo, el cual debe ser presidido 
por el Presidente de la República. 
Qué bueno que no demoraron en 
convocarlo, pero aun así coincido con 
los senadores en que debió haber 
sido antes.

- ¿Y qué dicen del “encontronazo” 
entre nuestro Canciller, Marcelo 
Ebrard, y el presidente de El Salvador, 
Nayib Bukelele en Twitter? – preguntó 
a la mesa el editorialista – De entrada 

hay que reprochar el penoso nivel 
diplomático demostrado por ambos 
personajes al discutir en redes 
sociales sobre un tema tan delicado.
- Coincido, es triste que la diplomacia 
mexicana se vea manchada por estos 
deslices, pero analizando un poco 
más a fondo, creo que valdría la 
pena ponderar si hubo algún ganador 
de este choque. – reflexionó la 
empresaria

- Si tuviéramos que elegir a un 
ganador diría que fue Bukelele 
porque en su mensaje traía una 
exigencia que los mismos mexicanos 
le piden al gobierno, y es que se tome 
en serio esta pandemia; con esto ya 
tenía de su lado a la opinión pública. 
– propuso el político – Sin embargo, 
en cuanto a la situación en sí, no hubo 
consecuencia de trascendencia, solo 
hubo un reclamo por sospechas de 
contagiados que fueron descartados 
después de una revisión expedita. 
Tal vez se pudo haber evitado este 
episodio si la Cancillería mexicana no 
se hubiese rebajado a encarar en vías 
informales.

- Cuando leí los comentarios de 
Bukelele quedé un tanto contrariado 
pues lo interpreté como un 
comportamiento atípico, a fin de 
cuentas El Salvador acaba de recibir 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Lamentable el nivel 
diplomático con el que 
abordaron, en redes sociales, 
el tema del coronavirus el 
canciller, Marcelo Ebrard, y 
el presidente de El Salvador, 
Nayib Bukelele.
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millones de pesos del gobierno 
mexicano, y ahora lo descalifica 
tachándolo de irresponsable. No me 
tomó mucho concederle al presidente 
de El Salvador que su severa postura 
era honesta, pues es la reacción 
congruente de alguien que tiene la 
responsabilidad de salvaguardar la 
seguridad de un país.

- Estoy de acuerdo contigo Baltasar, 
lo que sucede en los demás países 
debe ser suficiente ejemplo para 
tomarse con seriedad el impacto 
del Covid-19. En Italia, por ejemplo, 
el miércoles se anunció que se 
registraron cuatrocientas setenta y 
cinco muertes, y más de cuatro mil 
doscientos casos, en un plazo de 
veinticuatro horas, cuando hace dos 
semanas tenías cifras parecidas a 
las que tenemos nosotros acá en 
México. – complementó la reportera, 
y continuó – Los invito a escuchar los 
testimonios de los médicos de Italia 
para que dimensionen lo grave de la 
situación; ahí tienen un sistema de 
salud de primer mundo, y no pueden 
darse abasto para la cantidad de 
enfermos que llegan todos los días 
a los hospitales, por lo que han 
tenido que recurrir a decidir a qué 
personas atender y qué personas 
no, con base en las posibilidades que 
tengan para sobrevivir. Esto significa 
que los adultos mayores o gente con 
algún padecimiento que lleguen a 
un hospital con Covid-19 se les pide 
que regresen a sus casas, donde 
seguramente morirán.

- Sobre esto, la Unión Europea acaba 
de tomar la histórica medida de cerrar 
el ingreso a personas provenientes de 
países no miembros, a menos que sean 
casos excepcionales. Esta medida 
es interesante, pues está pensada 
para mitigar la división que se está 
creando dentro de la Unión propiciada 
por países que pretenden cerrar 
fronteras a personas provenientes 
de otros países miembros, lo que 
va en contra del espíritu del bloque. 
Igual, otra acción que propicia la 
división entre los mismos miembros 
de la Unión Europea es la restricción 
de exportaciones que los países 
establecen sobre productos que 
tienden a escasear en crisis.- explicó 
el analista

- Hace unos días, Angela Merkel emitió 
un comunicado a los ciudadanos 
alemanes en el que les aseguraba 
que no había ocurrido crisis tan grave 

desde Segunda Guerra Mundial; lo 
cual es muy interesante considerando 
lo que acabas de decir, amigo 
analista, ya que Alemania anunció 
que le cerraría fronteras a tres países 
con los que colinda, y también había 
mostrado la intención de restringir 
la exportación de medicamentos. – 
comentó la abogada

- También Donald Trump anunció 
medidas severas en las fronteras 
por el Covid-19, aunque parecen 
aportar más a su discurso electoral 
que ha garantizar la seguridad de 
sus nacionales, ya que se aumentó 
la facultad de regresar a migrantes y 
asilados sin tener que desahogar un 
proceso legal. – añadió el consultor.

- Pasando a casos más positivos, el 
miércoles pasaron veinticuatro horas 
sin que se reporte ningún contagio 
local en China y solo se registraron 
treinta y cuatro nuevos contagios, 
pero fueron provenientes de fuera 
de China, lo que demuestra que las 
estrictas medidas de salubridad y 
asilamiento que se han impuesto 
para la población han sido un éxito; 
además, el gobierno chino anunció 
que habían desarrollado una vacuna, 
y estaban en los últimos controles 

de seguridad para comenzar su 
distribución. – platicó el editorialista 
– Hasta hace unas horas habían más 
de ochenta y un mil infectados, tres 
mil doscientos cincuenta muertos, 
y siete mil internados, en el país 
oriental.

- Si resulta efectiva la vacuna 
habrá que ver bajo qué condiciones 
se distribuirá, por lo pronto nos 
queda seguir las recomendaciones 
internacionales para evitar que 
se dispare exponencialmente el 
número de contagios y se saturen los 
sistemas de salud como en Italia o 
España. – sugirió la empresaria

- Estoy de acuerdo contigo, amiga 
empresaria. Mientras tanto, a petición 
de la sociedad civil y los gobiernos 
estatales, en nuestro país ya se 
están cancelando todos los eventos 
de espectáculos y deportivos, y las 
empresas están permitiendo a sus 
trabajadores laborar desde casa 
para evitar contagios; sí, la economía 
resentirá esta crisis, como ya podemos 
ver con la nueva caída histórica de 
nuestra moneda al venderse el dólar 
a veinticuatro punto cuarenta y cuatro 
pesos. Sin embargo, no nos queda 
de otra, además de las muertes y el 
desbalance en el sistema de salud, 
no tomar acciones preventivas ante 
el Covid-19 generaría consecuencias 
más graves para nuestra economía a 
largo plazo. – concluyó la reportera
 

El gobierno chino anunció 
el desarrollo de una vacuna 
contra el Covid-19.
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- Las estudiantes de Yucatán no se 
quedaron atrás con los esfuerzos 
para la erradicación de la violencia 
de género; - platicó a la mesa la 
reportera – según pude leer, en 
diversas facultades de la Universidad 
Autónoma de Yucatán se instalaron 
tendederos en los que se colgaron 
carteles, dibujos, y textos con 
denuncias a maestros y alumnos.
- Así es, amiga reportera. – asintió la 
empresaria – Tras la marcha y el paro, 
las alumnas se organizaron para 
hacer esta demostración que tuvo 
un gran impacto. Algunas denuncias 
eran específicas, con el nombre del 
agresor, la conducta, o las frases 
violentas que se dijeron, y otras 
eran más abstractas, señalando 
los comportamientos machistas 
promovidos por años dentro de la 
sociedad.

- Hubo alumnas que dijeron que 
personal de la Universidad les pidió 
remover los carteles con denuncias 
específicas, a lo que estas claramente 
se negaron.

- No lo dudo; sin embargo, la postura 
oficial de la UADY fue que reconocía 
su responsabilidad de eliminar todo 
tipo de violencia,  y que le pedía a los 
alumnos afectados que utilizasen el 
Protocolo de Prevención, Atención, 
y Sanción a la Violencia de Género, 
Discriminación, Hostigamiento, 
Acoso, y Abuso Sexuales de la 
Universidad, el cual fue aprobado 
por el Consejo Universitario el año 
pasado. – explicó la empresaria

- Yo pude enterarme de lo sucedido 
por una nota que leí en Proceso. – 
comentó el editorialista – Al parecer, la 
vocera del grupo #UADYsinviolencia, 
uno de los protagonistas en este 
esfuerzo, ha recibido múltiples 
amenazas de muerte y violación por 
las denuncias; inclusive, denunció que 
las llantas de su automóvil habían 
sido corrompidas para ocasionarle 
un accidente, pero las autoridades 
no iniciaron procedimiento tras la 
denuncia.

- El tendedero en la UADY sin duda 
sacudió al Estado por la cantidad 
de denuncias que se expusieron, 
pero fue positiva la solidaridad que 
demostraron las estudiantes para 

unirse en este esfuerzo. Por ahí 
escuché que se planeaba replicar 
el acto en otras instituciones 
educativas, públicas y privadas, pero 
por los paros de labores propiciados 
por los cinco casos confirmados de 
Covid-19 en el Yucatán, no creo que se 
concrete algo en el futuro cercano.
 

.  .  .

 
Platicamos en la mesa sobre la 
presentación y aprobación en el 
Congreso federal de las reformas 
que regulan la figura de reelección 
para los legisladores, la cual ya 
se encontraba en la Constitución 
mexicana desde el año 2014. Estas 
regulaciones fueron propuestas y 
votadas únicamente por los partidos 
de Morena, PT, PES, y PVEM, pues 
los diputados del PAN, PRI, y PRD se 
encontraban ausentes como protesta 
por la decisión de sesionar durante la 
crisis de salud.

- Pleno descaro es lo que se requiere 
para legislar sobre un tema tan 
delicado como la reelección en 
tiempos en los que los ciudadanos 
están distraídos por temas más 
graves, y mientras no se encuentran 

todos los compañeros legisladores 
por medidas de seguridad sanitarias. 
– reprochó el político

- Estoy de acuerdo contigo, a todas 
luces es una bajeza. – coincidió 
la reportera – Esta coalición de 
diputados, la de la cuatroté, votó 
para permitirle a los legisladores ser 
candidatos sin tener que pedir licencia 
para suspender funciones, lo que 
quiere decir que pueden realizar actos 
de campaña sin tener que dejar su 
cargo. Esto los pone en ventaja hasta 
con los miembros de sus propios 
partidos, permitiéndose realizar 
campaña continua indefinidamente.

- Los partidos alegaron que no 
habrían ventajas políticas sobre los 
mismos militantes del partido porque 
se confiaba en los procesos internos 
para elección de candidatos. – dijo el 
editorialista – Comentario  atrevido 
si consideramos que el partido más 
fuerte actualmente, Morena, tiene 
una crisis política por no poder definir 
a su líder nacional.

- Falta ver la respuesta del Senado, 
la que podemos augurar rápida y 
positiva, ya que la aprobación de 
esta modificación debe quedar 
en los próximos días para que los 
legisladores de este periodo se 
puedan ver beneficiados por ella en 
las siguientes elecciones; completo 
oportunismo político. – concluyó la 
abogada.

Las estudiantes de Yucatán 
manifestaron su rechazo a la 

violencia de género.
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

El momento internacional 
de emergencia que se 
está viviendo a causa 

del Coronavirus, hace, 
inevitablemente, efectos 
en nuestra entidad. La 
solidaridad, disciplina y buena 
actitud ante las secuencias 
de las instituciones rectoras 
del sector salud, ayudará, 
definitivamente, en evitar 
mayores situaciones 
de afectación a nuestra 
sociedad en general. Un 
elemento inesperado, rompe 
las carreras programadas 
de los gobiernos hacia el 
cumplimiento de sus objetivos 
rectores. La consecuencia de 
estos momentos afecta de manera general, una realidad que 
se va sintiendo conforme pasan los días.

Sin embargo, también es una oportunidad para demostrar 
esa solidaridad muy reconocida en momentos críticos y 
de contingencias, por el pueblo mexicano. Los yucatecos 
debemos de demostrar una forma de madurez y congruencia 
para; hacer nuestra parte y, cumplir las indicaciones del plano 
conductor del Estado. Aquí, lo que está en esa misma realidad, 
son vidas.

Así que, el interés supremo de todo gobernante y político 
de la región, es dar primicia a lo recurrente en informar, 
atender y trabajar a favor de la ciudadanía con total entrega 
y responsabilidad. Hay confianza, por parte de los agentes de 
los palacios de que se cumplan los protocolos, estrategias, 
con el centro único de sacar adelante a Yucatán, de la mejor 
manera. Es momento de unir fuerzas, voluntades y decisiones 
precisas.

Al compartir en la plataforma de análisis el actuar de figuras 
políticas, los plurales y cumplidores agentes de los palacios 
destacaron lo inoportuno, de las intenciones futuras de los 
ex esposos, hoy legisladores; el senador Raúl Paz Alonzo y 
la diputada federal, Cecilia Anunciación Patrón Laviada. 
El primero de manera directa buscando por su partido el 
PAN, abanderarlo por la presidencia municipal de Mérida 
para el 2021. La segunda, de manera velada, pero, con clara 
lectura hacia el mismo callejón expresó su presencia para no 
quedarse atrás.

Y, no se dice que sea ilegal, de ninguna manera, se clarifica, 
ambos, están en pleno derecho; pero, quizá estos no sean 
los tiempos prudentes para tales anuncios. Quizá, debieron 
demostrar más madurez, en estar más solidarios con los 
difíciles sucesos que están pasando muchas familias ante el 
complejo económico, que por inactividad empiezan a sufrir, 
que en querer sacar imagen netamente política-partidista. 
Hay tiempo, y tiempos para ello, consideró veterano 
profesional de la radio peninsular.

El ex priista, Daniel Lizama Trejo, debería de asesorar mejor 
a su nuevo líder partidario, el representante en la entidad del 
naciente Partido Encuentro Solidario (Ex Partido Encuentro 
Social), Hernán Hernández, ya que también contrario a las 
recomendaciones nacionales y locales del sector salud, 
siguen realizando reuniones masivas, como el reciente caso 
en la localidad de Ixil. Ya cumplieron con sus asambleas, hay 
tiempo para reforzar su presencia, también válida, pero, no 
deberían de efectuar acciones en las que demuestren que, 
como futuro partido político nacional, no sepan las prioridades 
para nuestra sociedad, y sobre todo las cuestiones propias de 
prevención de vidas humanas. El abogado Lizama Trejo, ex 
integrante del escuadrón del senador, Jorge Carlos Ramírez 
Marín, tiene capacidad para apoyar más certeramente al 
joven dirigente, Hernán Hernández, compartieron de manera 
unánime los cumplidores agentes de los palacios.

Las diversas estrategias presentadas recientemente por el 
gobernador del estado, Mauricio Vila Dosal, en respuesta 
a la contingencia por la Pandemia del Coronavirus, le ha 
traído buenos puntos, sobre su actuación al frente del Poder 
Ejecutivo. Las asesorías, se muestran buenas, en las áreas 

El senador Raúl Paz Alonzo y la diputada federal, Cecilia Patrón Laviada (ambos del PAN).

Coronavirus: 
¿Obstáculo para los objetivos o una 

oportunidad para la solidaridad?
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aplicadas. Además de que, como 
debe de ser, él va presidiendo buen 
número de los activos que van siendo 
ejecutados. Hoy, no son tiempos de 
complacencias políticas-partidarias; 
como se observa, son tiempos 
de enfrentar de manera conjunta 
gobierno y sociedad, lo necesario, 
de acuerdo a lo manifestado en la 
bitácora de análisis, instalada, esta 
vez, por acuerdo total, vía electrónica; 
el gobernante sostiene el paso con 
mayor certeza, y no pasa inadvertido, 
reiteraron.

En la tribuna nacional, el que, de 
manera objetiva, por sus formas no 
se ha visto bien, es el fundador del 
partido MORENA y ahora presidente 
de México, Andrés Manuel López 
Obrador. La falta de congruencia 
con sus colaboradores, realizando 
lo contrario a las indicaciones 
emitidas, le quitan seriedad a esa 
figura presidencial, en la que millones 
de mexicanos siguen teniendo 
confianza para cambiar las fallas y 
actos de corrupción demostradas de 
gobiernos anteriores. Poco a poco, 
como ya se había indicado, bajan sus 
puntos de preferencia ciudadana. 
Incluso, los agentes de los palacios 
han escuchado esas versiones de 
personas que le dieron su voto de 
confianza. Deberá de haber, un 
cambio de actitud, opinaron.

El nombramiento en el gobierno 
panista de la entidad, a favor de 
Fernando Medina Ancona, agrega a 
un hábil operador, que, dicen, puede 
aportar varios factores no solo en el 
aspecto asignado de manera oficial, 
sino en otras áreas que manejó 
bien con su inseparable amigo, el 
ex gobernador Patricio José Patrón 
Laviada. Medina Ancona, tiene un 
estilo muy especial de trabajar, cauto, 
cerrado cuando es necesario, pero 
apuntan que también sabe incluir 
juego cuando para bien de dos vías. 
Con la experiencia, buena para unos 
y de diferente opinión, para otros, 
los agentes de los palacios destacan 
que es mayor su versatilidad y oficios 
por aportar para bien al ejercicio 
gubernamental, ahora, con la mayor 
responsabilidad a cargo de Mauricio 
Vila Dosal. Pendientes todos, pues, hay 
que motivar y aportar la solidaridad 
ciudadana, y el buen cumplimiento de 
nuestras autoridades. Hoy, es cuando, 
fueron las palabras finales de la 
conexión semanal.

LINEA DIRECTAOPINIÓN 

¿Qué parte no entiende la sociedad? 
¿Esperarnos vernos como China, Italia o España?

Hasta este momento no hay casos 
locales de coronavirus todos los 
reportados como oficiales fueron 

producto del contagio en el extranjero; sin 
embargo, en la segunda de las tres fases de 
la pandemia se espera el surgimiento de un 
número mucho mayor y ahora si de gente 
contagiada aquí, en suelo yucateco. 

Yo, en lo personal, no tengo duda de la 
entrega y esfuerzo realizado por el gobierno 
estatal, para mí es más que claro que las 
acciones que se están llevando al cabo para 
blindar lo más que se pueda a los habitantes 
del estado se han extendido prácticamente 
a todos los sectores público, privado y social. 

Platicando con un amigo galeno académico-
investigador de la UADY concordaba con lo 
que pienso pero subrayaba que aún falta 
apretar algunas tuercas para evadir lo 
que hoy tiene a Italia y a España sufriendo 
los estragos del patógeno cuya cuna de 
nacimiento fue un Mercado de animales 
exóticos en una población china.

¿Qué tuercas hay que apretar? ¿Qué 
tienen que hacer las autoridades para que 
finalmente la gente no interprete estos días 
como una ampliación de las vacaciones y 
deje de ir a las oficinas playas o de saturar 
los modernos centros comerciales o incluso 
las zonas de los mercados que reúnen a 
miles de propios y extraños de manera 
cotidiana.

Muchos dicen que el COVID-19 es una gripa 
que afecta ligeramente a las personas de 50 
y/o menos años de edad, no así a los adultos 
y personas de 70 ó más dependiendo de su 
estado y condición física. 

¿Queremos llegar a las medidas que hoy se 
toman en Europa donde al enfermarse con 
el virus una persona de 80 años de edad 
es hecha a un lado para atender a otra de 
menor edad y aún con expectativas de vida 
productiva?

¿Queremos que nuestros padres o abuelos 
se vayan? ¿Queremos saturar aún más 
a la ya de por sí endeble infraestructura 
sanitaria mexicana? No, ¿verdad? Entonces 
quedémonos en casa. Hagamos lo que 
dicen las autoridades. La única forma de 
romper la cadena del depredador llamado 
COVID-19 es el aislamiento de todos para 
evitar el contagio y la proliferación. ¿Será 
que, como en algunos lugares de Europa la 
policía, el Ejército y la Guardia Nacional, nos 

obliguen a hacer lo que debimos hacer para 
evitar decenas o centenas de decesos por 
esta enfermedad.

¿No, verdad? Nadie quiere, pues entonces 
pongámonos las pilas y asumamos cada 
uno la responsabilidad que tiene. Hoy el 
gobernador -al supervisar una caseta de 
ingreso al estado- enfatizó que la pandemia 
no es un juego, y creo que los yucatecos 
y en general México están jugando con 
fuego... Ojalá no nos quememos y luego 
lamentemos.

Añadido: Fuentes dignas de crédito de mi 
Alma Mater, la Universidad Autónoma 
de Yucatán me cuentan que el golpeteo 
entre los mandamases, los integrantes de 
la cúpula universitaria ya comenzó. Mis 
amigos señalan qué hay dos o tres damas 
muy seguras y confiadas en que la siguiente 
administración deberá estar a cargo de una 
de ellas, todas bien preparadas y ya con el 
derecho de aspirar y suspirar:

El actual rector ya ve en su horizonte la 
conclusión de su gestión que, salvo la 
Universidad para los Adultos, no hay mucha 
más tela de donde cortar. 

Los grupos se preparan para dar el zarpazo 
como buenos jaguares y en los corredores 
se dice que la era de los profesionales de las 
ciencias biológicas está a punto de llegar a 
su fin. Algunos académicos que ocuparon 
cargos públicos y ahora andan viendo 
de donde se agarran ya coquetean con 
quienes han iniciado a mostrar y demostrar 
sus intereses abiertos (públicamente) por 
ocupar las oficinas que hoy son el corazón 
de la casa de estudios. 

Al tiempo, daremos más detalles
Hasta la próxima

Por Marco Antonio Cortez Navarrete
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El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 
repartió abrazos y besos en su gira de dos días por cuatro 
ciudades de Costa Chica. Aunque no mencionó por su nombre la 
emergencia mundial por el coronavirus, dijo que “no nos van a 
hacer nada los infortunios, las pandemias. Nada de eso”.

CLAROSCURO

Es demencial cuando un gobierno 
toma una decisión que afectará 
a toda la población, que 

generará millones de inconvenientes 
y que tiene implicaciones, laborales 
y por ende económicas. Decisiones 
de ese tamaño implican no sólo el 
rigor oficial para conducirlas y el 
ejemplo para que se respeten sino 
que generen confianza entre la gente 
para que ésta las tome como propias.
Campeche, nos dicen, no tiene 
detectados casos sospechosos de 
contagios de Covid-19, pero hubo 
alerta por una mujer que desde 
Europa llegó a Tabasco y se trasladó 
a Ciudad del Carmen. Fue falsa 
alarma, pero una sola persona puede 
contagiar a cientos, y esos cientos 
a miles, por eso las restricciones, 
por eso el cuidado, por eso las 
restricciones.

En Mérida al cierre de esta edición había ocho 
infectados, pero el gobierno ya había tomado el 
control sanitario y no sólo suspendió las clases sino 
que quitó a los ciudadanos todos aquellos elementos 
que podrían complicar el stress al que está sometida 
una población que no sabe cómo enfrentarla, con 
miles de personas que viven de sus ganancias diarias.

¿Qué pasa cuando el jefe del gobierno no atiende las 
propias recomendaciones de su propio gobierno?

La decisión de varios estados de adelantar el retiro 
de clases para evitar contagios no sólo es plausible 
sino una medida adecuada y correcta que quizá no 
generen simpatías pero sí certeza.

Explicarle a la población que no son vacaciones 
adelantadas, que el tiempo de guardar debe ser 
obligatorio y que de ser necesario se ampliará otras 

dos semanas por los tiempos de incubación del virus 
es fundamental. A más información más conciencia.

Sin embargo, a pesar de esas medidas, de esas 
restricciones, el presidente se va de gira, apapacha 
a cientos que acarrean a sus actos y recorridos 
y no sólo contraviene la propia instrucción de su 
administración sino que lo hace ver poco serio al 
restarle a un problema mundial repercusiones 
que nada puede anticipar por el tamaño de sus 
dimensiones.

¿Quién pensó que en China, donde nació el virus, no 
se daría el contagio mundial que se trasladó a Italia y 
a España?, ¿era previsible que a 7 mil 562 kilómetros 
del primer foco de contagio se diera la dispersión 
mundial?

La lejanía de China de Italia o esos mil kilómetros 
más a España no podemos verlos como usualmente 
lo hacemos. Los virus y todas las infecciones 

DE PANDEMIAS Y OTROS MALES 
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viajaban a otra velocidad, con otros 
portadores, en otros huéspedes.

Por eso es indispensable que se entienda que 
quienes no tienen nada qué hacer fuera de sus 
casas aprovechen esa restricción para darse 
el tiempo a cosas que dejamos pendientes 
o, de plano, a pintar, arreglar, tejer u otra 
actividad que pueda hacerse sin salir de casa.

Están cancelados los vuelos a Europa, a 
Estados Unidos y Canadá han cerrado sus 
fronteras. Los parques de Disney en Orlando, 
en California, en Francia o Japón están 
cerrados. El atorón de la actividad económica 
es mundial y en esos temas es cuando los 
gobiernos locales deben y pueden crecer.

El ejemplo presidencial de salir y darse de 
besos no es más que una demostración que 
él quiere hacer ver como de valentía, como de inmunidad 
presidencial que no tiene. Sólo ha contribuido a poner en 
duda las medidas de contención como eso de permitir 
un partido de fútbol a puerta cerrada y a 15 kilómetros 
del Estado Azteca se realizó el Vive Latino con miles de 
asistentes. Un contrasentido que hace dudar la seriedad.

Al presidente le viene bien esta crisis. Puede salir 
fortalecido, puede elevar su popularidad, puede tomar 
medidas y acciones que le favorezcan ante una sociedad 
muy dividida incluso por él, pero que no se vea como un 
intento de no perder popularidad y evitar ese bajón que 
está teniendo en las encuestas.

A esos 30 millones que votaron por él, debe darles 
certeza, que sepan que él es un estadista que antepone el 
bienestar de todos antes que su popularidad. Ese capital 
debe de usarlo para darle certeza al país entero y hasta 
quienes no votamos por él se sientan representados.

El estadista, por desgracia no lo es, se preocupa por el 
país, por sus siguientes generaciones y no se enfoca 
sólo a las elecciones que vienen. Andrés López debe ser 
prudente, debe dejar de alimentar su ego en ese intento 
por salvar popularidad e imagen.

El ejercicio del poder desgasta y si hay soberbia, lejanía, 
decisiones polémicas o erróneas es normal que haya 
críticas, es normal que no a todos nos guste todo lo que 
hace, pero si en lugar de reflexionar y ver cómo atiende 
a los que no están con él sólo los ofende, los critica y 
los censura, el presidente se quedará, tarde o temprano, 
solo.

Los mexicanos no tenemos un presidente para que 
haga lo que a cada uno nos gusta. Está ahí para tomar 
decisiones, algunas de ellas necesarias e impopulares, 
pero se antepone el bien general siempre.

Por desgracia, el presidente no ha sido capaz de darnos 
certeza a todos y eso es lamentable.

Excelentes decisiones las que se tomen en tiempos de 
crisis, si fueron las correctas o no, ya el tiempo lo dirá.

El beso en la mejilla a una niña de unos cuatro años al 
salir del hotel donde se hospedó en Ometepec motivó 
fuertes críticas en redes sociales, porque no acató las 
recomendaciones de la Secretaría de Salud para prevenir 
contagios ante a la pandemia por el Covid-19.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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OPINIÓN 

Durante la campaña por la presidencia de 
la República en 2018, todos sostuvimos 
interminables discusiones sobre quién 

sería la mejor opción para gobernar al país. 
Cada 6 años se desatan esos mismos debates, 
solo que en 2018 el tema central giraba en 
torno a uno de los candidatos que había 
logrado convencer a millones de que él era 
la solución a los problemas de México, que la 
corrupción de las altas esferas del poder era el 
origen de todos los males y que él, con su estilo 
desenfadado, desarticulado e improvisado, 
lograría transformar al país para el bienestar 
de millones. Han pasado casi 2 años de aquella 
histórica jornada electoral y quedan muchas 
dudas sobre la viabilidad de las promesas del 
aguerrido candidato. Lo que se ha enraizado 
es su estilo popular e incontinente hasta 
convertirse en el símbolo de su propia 
decadencia.

A pesar de que en el ejercicio del cargo Andrés 
Manuel López Obrador ha dado muestras de 
que no es capaz de ser el presidente que ofreció 
ser, me incomoda que al presidente de México 
se le llame con sobrenombres como “el cacas”, 
“el chupa cachetes” y últimamente como el 
“agarra nalgas”. Los motes son consecuencia 
de sus excesos y abusos del lenguaje y de 
conductas que no son propios de un Jefe de 
Estado, más bien nos recuerdan al jefe de una 
banda de un barrio suburbano.

Tengo la impresión de que el respeto a la figura 
del Presidente de México se pierde conforme 
avanzan los sexenios pero se regenera con la 
llegada de un nuevo presidente. Es un ciclo de 
muerte y renovación que ocurre cada 6 años 
en nuestro sistema político. Sí, cada 6 años, 
no al segundo año y menos después de una 
elección donde la sociedad optó por un cambio 
para mejorar. México pasó de “lord peña” a ser 
gobernado por “el cacas”, triste epitafio que 
se escribe como consecuencia de un estilo 
irresponsable, hasta autodestructivo.

Los apodos de AMLO son la cara de una realidad 
oculta, reflejan la existencia de algo que 
subyace en el interior de la conciencia colectiva: 
México se ha quedado sin alternativas. Lo 
escucho en los grupos focales y lo leo en las 
encuestas. Gran parte de la gente siente que 
el gobierno le ha quedado a deber el cambio 

prometido, así lo resume un señor del norte del 
país: “aún no se siente el aliviane”. Sin embargo, 
la gente tampoco está dispuesta a devolverle 
su confianza a los partidos tradicionales, el 
recuerdo de la corrupción, del abuso y de los 
privilegios es todavía muy fuerte. De continuar 
esta tendencia, las elecciones del 2021 tendrán 
una abstención como nunca antes, quizá 
por debajo de las proporciones que vimos en 
las elecciones del 2019 en Baja California y 
Puebla, con 30 y 33 por ciento de participación 
respectivamente.

Lo que ocurre cada vez que una sociedad 
se queda sin alternativas es que los límites 
se ensanchan, se hacen más amplios para 
darle lugar a propuestas que en otro tiempo 
nunca habrían ganado el favor popular. En 
2018 se rompieron los límites del antiguo 
sistema político conformado por un bloque 
dominante bipartidista y se abrió paso un 
tercero en discordia, el mismo que se presentó 
con un estilo de hacer política rechazado por 
los electores en las 2 elecciones previas. Se 
ensancharon los límites.

Un crítico del neoliberalismo como Zygmunt 
Bauman señala que “la caída del Muro de 
Berlín inspiró y propagó una mentalidad de 

El desprestigio del presidente 
y una sociedad sin alternativas

Por José Zenteno
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ˋfinal de la historiaˊ como la entonces expresada por 
Fukuyama. La secular rivalidad entre fantasmas (se 
refiere a las ideologías), que degeneraba una y otra 
vez en una guerra fratricida, había llegado por fin a 
su término…, o eso parecía insinuarnos la situación. Y 
el vencedor, el espectro neoliberal, se había quedado 
solo en el planeta… Al menos eso es lo que creían los 
profetas y apóstoles del neoliberalismo.” Luego explica 
las consecuencias políticas del ascenso neoliberal; “el 
triunfo ostensible del modo democrático de convivencia 
terminó acarreando en la práctica un languidecimiento 
y un deterioro popular en la confianza en los logros 
de la democracia… la gente está perdiendo interés 
en las elecciones y por todo lo que hoy en día se 
considera controversia política; existe la sospecha muy 
extendida de que las elecciones se han convertido en 
un engañabobos.”

Sin duda que los estilos populistas llegaron a 
revolucionar el escenario democrático y tomaron 
por asalto el poder. Figuras como Donald Trump, Jair 
Bolsonaro, Boris Johnson, Víctor Orbán o Andrés Manuel 
López Obrador, entre otros líderes políticos surgidos 
recientemente, son beneficiarios del agotamiento de 
alternativas al que se refiere Bauman.

Pero es posible que su paso por el poder sea tan 
efímero como su ascenso. Son tiempos de líderes 
desechables que surgen y se agotan casi tan rápido 
como irrumpieron en el escenario. En México están los 
ejemplos de políticos que llegaron a gobernadores de 
sus estados despertando la simpatía y la esperanza 
de gran parte del electorado. Recordemos los casos de 
Rafael Moreno Valle en Puebla, Aristóteles Sandoval en 
Jalisco, Rodrigo Medina o Jaime Rodríguez “El Bronco” 
en Nuevo León, por citar algunos que ganaron con una 
mayoría significativa y hoy son rechazados por sus 
gobernados. El caso del presidente Barack Obama que 
al final de su mandato fuera objeto de severas críticas 
y descalificaciones de un electorado que perdió la 
confianza en su proyecto y optó por el estilo brabucón 
de Trump.

El escenario político mexicano atraviesa por un 
momento de ausencia de alternativas. Un presidente 
popular y populista que ha perdido el respeto de una 

parte de la base electoral que lo llevó al triunfo. Un 
gobierno federal y una serie de gobiernos locales 
electos bajo las siglas de MORENA que tampoco 
han demostrado que son el cambio prometido. Un 
electorado que se niega a voltear al pasado y con ello 
traicionar las convicciones que lo llevaron a optar por 
un cambio. Y una tendencia mundial a desechar líderes 
políticos y a ensanchar los límites de tolerancia hacia 
nuevos estilos de hacer política.

Las estrategias electorales deberán considerar las 
nuevas condiciones del escenario. Imaginar que 
MORENA ganará en el 2021 como lo hizo en el 2018 es 
una falacia, al igual que suponer que el PAN o el PRI van 
a recuperar los votos que pierda MORENA solo porque 
no les queda de otra a los electores. Estamos en un 
momento en el que los límites se ensanchan.

Si la situación de la autollamada cuarta transformación 
no mejora, surge la pregunta ¿Cuál será el estilo de 
político que habría de surgir para que la sociedad 
mexicana continúe creyendo en alternativas? Sin 
opciones, la reacción social puede ser radical y optar 
por figuras más autoritarias, más populistas, más 
violentas, más irracionales, más mesiánicas.

Solo para iniciados
Las citas son del libro de Zygmunt Bauman y Leónidas 
Donskis, “Maldad Líquida”, Ed. Paidós, México 2019.

Los estilos populistas llegaron a 
revolucionar el escenario democrático y 
tomaron por asalto el poder; figuras como 
Donald Trump, Jair Bolsonaro, Boris Johnson, 
Víctor Orbán o Andrés Manuel López Obrador, 
entre otros surgidos recientemente, son 
beneficiarios del agotamiento de alternativas, 
según Zygmunt Bauman, crítico del 
neoliberalismo.
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EN ALERTA
Especial  / La Revista 

Yucatán extrema medidas 
preventivas ante el Covid-19

EspecialEspecialEspecial

La alerta generalizada que se vive en diversas partes del 
mundo ante la pandemia por el coronavirus o Covid-19 
finalmente llegó a la Península y está por entrar en una de 

sus fases críticas, en donde habrá que extremar las precauciones 
y medidas que contribuyan a reducir al mínimo el riesgo de 
contagio.

Las autoridades gubernamentales yucatecas han actuado de 
acuerdo a los protocolos establecidos e incluso han ido más allá 
al tomar medidas preventivas a fin de salvaguardar la salud de 
los distintos sectores de la sociedad.

En ese sentido, y con la finalidad de proteger la salud de las y 
los yucatecos ante la contingencia sanitaria que el coronavirus 
Covid-19 ha causado a nivel mundial, el Gobierno del Estado 
tomó diversas medidas preventivas y ha emitido actualizaciones 
diarias sobre la evolución de las circunstancias.

Una de las primeras decisiones del titular del Ejecutivo, Mauricio 
Vila Dosal, fue posponer el Tianguis Turístico 2020, que por 
primera vez tendrá su sede en la ciudad de Mérida, en el recién 
remodelado Centro de Convenciones “Yucatán Siglo XXI”, y ahora 
se realizará del 19 al 21 de septiembre.

Justo cuando la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró 
la pandemia, el mandatario estatal se comunicó con el secretario 
de Turismo federal, Miguel Torruco Marqués, y juntos tomaron 
esta decisión, por tratarse de un evento de talla internacional, 
que reúne a personas de varios países.

Por otra parte, se instaló filtros 
sanitarios en el Aeropuerto Internacional 
de la capital yucateca, con el objetivo 
de detectar a cualquier persona que 
presente signos sospechosos desde 
su ingreso al territorio y remitirla a los 
servicios de salud para su atención.

Estos módulos cuentan con escáneres 
térmicos conectados a pantallas que 
expresan el calor corporal; si algún 
visitante muestra temperatura elevada, 
el personal lo separa, le aplica un 
cuestionario para saber su procedencia 
y descartar síntomas, y de ser necesario, 
emprende los protocolos correspondientes.

Además, las y los trabajadores brindan orientación a turistas, 
exponen los hábitos apropiados de higiene y muestran 
información sobre el virus, tanto en pantallas como en carteles. 
Estas acciones permanecen activas 24 horas, los siete días de la 
semana.

Unidades con las mismas características se encuentran en 
los puntos de acceso a la entidad de las carreteras que van de 
Mérida a Cancún, Campeche, Chetumal y Tulum, donde se emplea 
una “pistola” térmica para medir a distancia la temperatura de 
quienes viajan en automóviles.

Lo mismo ocurre en las terminales de camiones CAME-ADO, que 
ofrecen transporte de pasajeros, y antes de que las navieras 
cancelaran sus arribos a las costas locales, también se contaba 
con filtros de Sanidad Internacional para revisar a quienes 
llegaban por crucero a Progreso.

Posteriormente, aunque el Gobierno federal anunció que se 
suspenderían las labores escolares a partir del 20 de marzo, 
el Ejecutivo yucateco optó por hacerlo desde el martes 17, para 
reducir el riesgo de contagio tanto entre el personal de los 
planteles como entre sus estudiantes.

El sistema de transporte ha sido uno de los sectores 
que ha recibido atención por el gran número de 
personas que traslada diariamente.  
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Asimismo, dio la instrucción de que el Consejo Estatal de 
Seguridad en Salud sesione de manera permanente e instaló un 
comité de asesoramiento, conformado por personas expertas 
en sanidad y epidemiología, para reforzar las labores en estas 
materias y definir recomendaciones para la ciudadanía.

Otra iniciativa importante es la limpieza profunda y desinfección 
constantes, en edificios públicos y oficinas del Gobierno del 
Estado, unidades de transporte público, ventanillas de atención y 
módulos de servicios, con una solución concentrada que elimina 
el 99.99 por ciento de agentes patógenos.

Personas con discapacidad, mayores de 70 años y mujeres 
embarazadas tienen licencia con goce de sueldo de sus centros 
de trabajo, por indicación del mandatario, y quedan suspendidos 
temporalmente los trámites de reemplacamiento y regularización 
vehicular, que se reanudarán el 20 de abril próximo.
 

También, se reunió con las alcaldías de los 106 municipios 
de Yucatán, con el fin de coordinar esquemas de prevención, 
ofrecer el respaldo del Estado, brindarles toda la información 
relacionada con el tema y hacer un llamado a la participación de 
todas y todos.

Durante estos días, se aplazaron o cancelaron las actividades 
organizadas por la administración estatal, sobre todo si 
implicaban concentraciones masivas de gente, y exhortó a 
los Poderes Legislativo y Judicial, la iniciativa privada y los 
106 Ayuntamientos a efectuar lo mismo en la medida de sus 
posibilidades.

Un ejemplo es el Patronato de las Unidades de Servicios Culturales 
y Turísticos del Estado (Cultur), que atrasó la reapertura de los 
Cines Siglo XXI; aplicará gel antibacterial desinfectante en sus 
edificios, el Centro de Convenciones y todos sus paradores, y 
suprimió sus cursos de capacitación.

“He instruido que se disponga lo necesario para suspender las 
actividades e ingreso a los sitios arqueológicos de Chichén 
Itzá y Dzibilchaltún, los días 20, 21 y 22 de marzo”, informó el 
Gobernador ante la proximidad del equinoccio, que cada año 
convoca a más de 50 mil personas de diversos países.

La Secretaría de Educación (Segey) canceló festivales, honores a 
la Bandera, encuentros deportivos, cursos, programas y jornadas 
de salud; movió la aplicación de la prueba Planea en nivel medio 
superior, y reagendó tanto las Olimpiadas de Matemáticas como 
las de Conocimiento.

Por su parte, la Secretaría de Pesca y Acuacultura Sustentables 
(Sepasy) y el Instituto Promotor de Ferias (IPFY) detuvo todas las 
actividades del Festival de la Veda 2020, cuya segunda edición ya 
estaba en marcha en varias demarcaciones costeras.

Anunciaron la cancelación o el aplazamiento de sus actividades 
los Institutos de Emprendedores (IYEM) y del Deporte (IDEY); 
la Escuela Superior de Artes (ESAY); el Colegio de Educación 
Profesional Técnica (Conalep); la Universidad Tecnológica 
Metropolitana (UTM); el Consejo Estatal de Población (Coespo), y 
las Secretarías de la Cultura y las Artes (Sedeculta), Investigación, 
Innovación y Educación Superior (Siies) y Fomento Turístico 
(Sefotur).

Cabe mencionar que es necesaria 
la participación de todas y todos 
para evitar la propagación de esta 
enfermedad, pues todas estas 
estrategias tienen la finalidad de 
reducir los riesgos, pero es tarea de la 
ciudadanía ser responsable, ajustarse 
a las recomendaciones sanitarias y 
cuidarse del contagio.

Finalmente, se pide seguir únicamente 
a las fuentes oficiales, pues las 
autoridades estatales también han 
desplegado una fuerte estrategia de 
comunicación en medios tradicionales 
y virtuales. En el sitio coronavirus.
yucatan.gob.mx

El gobernador Mauricio Vila encabeza 
la puesta en marcha y seguimiento 
de las medidas preventivas ante la 
llegada del Coronavirus. 

Yucatán acata las medidas de prevención 
ante la inminente llegada del Covid-19
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Por su parte, el Ayuntamiento de Mérida, 
también desplegó una serie de medidas a fin 
de garantizar la salud de las y los meridanos, 

así como de los trabajadores municipales. 

Para tal efecto, el alcalde Renán Barrera Concha 
reforzó acciones preventivas mediante la 
instalación de filtros de revisión en todos los 
accesos principales de los edificios municipales 
con el fin de contribuir a aminorar el desarrollo del 
Coronavirus mejor conocido como Covid-19.

En el caso del Palacio Municipal, el único acceso 
habilitado para ingresar al edificio es sobre la calle 
62, conocido como Bajos de Palacio, precisamente 
junto al área de la guardia de la Policía Municipal. 
Las entradas por el área de los regidores, el Jardín 
de los Compositores, la escalera principal, así 
como del Centro Cultural “Olimpo”, permanecerán 
cerradas hasta nuevo aviso.
 
— Lo que estamos buscando es precisamente 
generar esta conciencia del cuidado que todos como 
ciudadanos debemos tener, para irnos adelantando 
a las fases, no solo es un tema de prevención, sino 
también se trata de estar en congruencia y sintonía 
con las medidas preventivas que se nos indique por 
las instituciones de salud—manifestó.

El primer Edil agregó que aunque el primer filtro 
se debe dar desde los hogares, es necesario que en los 
centros laborales también se implementen estrategias 
que refuercen las medidas de prevención para evitar 
que esta enfermedad, que en México se encuentra en 
Fase 1, se propague sin control en la ciudad meridana.

En ese mismo tenor y atendiendo las recomendaciones 
emitidas por el gobierno del Estado, el Presidente 
Municipal también giró instrucciones precisas para 
que mujeres embarazadas, personas con alguna 
discapacidad y adultos mayores de 70 años que prestan 
sus servicios al municipio, tengan licencia de trabajo 
desde éste día 17 de marzo hasta el 20 de abril con goce 
de sueldo.

El Concejal señaló que con estas y otras acciones, que 
se seguirán implementando por parte del municipio, se 
pretende contribuir al cuidado de la salud de las y los 
colaboradores que acudan a sus jornadas laborales, 
así como de los ciudadanos en general que por alguna 
razón deban realizar algún trámite ante la Comuna de 
manera presencial.

—Considero que como gobierno sensible y humanista 
tenemos que cuidar también de nuestra gente y por 
supuesto de sus familias—argumentó.

Igualmente convocó a los directores 
municipales para que apoyen a 
las y los empleados municipales 
que sean madres y/o padres de 
niños recién nacidos y hasta los 12 
años de edad, que no cuenten con 
apoyos para su cuidado, accedan 
temporalmente a una reducción 
de sus jornadas laborales a fin de 
que puedan estar pendiente de sus 
hijos el mayor tiempo posible.

A esta medida también se suman 
otras acciones de prevención para 
evitar contagios implementadas 

por la Comuna como la priorización de las actividades 
laborales a través de medios digitales, telefónicos y vía 
remota para evitar en lo posible la concentración de 
personas para no poner en riesgo la salud de los y las 
meridanos.

Aunado a ello los colaboradores municipales que acudan 
a sus centros de trabajo para cumplir con sus deberes 
laborales, exceptuando aquellas actividades que son 
operativas, estarán trabajando a puerta cerrada.

Asimismo, por indicaciones del alcalde Renán Barrera 
Concha todas las oficinas y edificios administrativos 
están siendo atendidos por el departamento de 
Conservación del Ayuntamiento para que de manera 
periódica lleven a cabo la aplicación de cloro en todas 
las áreas.

De igual manera en todos los espacios de trabajo se han 
distribuido dispensadores de gel antibacterial a fin de 
disminuir el riesgo de contraer el virus.

Finalmente, el Ayuntamiento de Mérida sigue 
actualizando sus medidas de prevención para priorizar 
la salud de las y los meridanos por lo que está en 
constante monitoreo sobre la información y los posibles 
acuerdos que surjan por la contingencia del Covid-19.

EspecialEspecialEspecial

El alcalde Renán 
Barrera Concha 
presidió la 
primera Sesión 
Extraordinaria del 
Consejo Municipal 
de Salud.

Especial / La Revista 

Mérida instala filtros de revisión 
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OPINIÓN 

Hay un meme que circula en estos días en redes 
sociales. Dice que si hemos aceptado que un 
infectólogo gane mil 800 euros mensuales y 

un futbolista millones, que entonces preguntemos a 
Cristiano Ronaldo cómo vencer al coronavirus.

Puede ser que el astro de la Juventus se haya ganado 
la animadversión al saludar burlonamente a las 
gradas vacías en un partido a puerta cerrada, pero 
eso no quita que los futbolistas tengan una capacidad 
como pocos para conectarse con la gente.

Bien usado, ese reconocimiento social trae grandes 
beneficios. El mexicano Héctor Herrera, del Atlético 
de Madrid, lo probó al colgar un video en sus redes 
sociales, en el que instó a los paisanos a dejar su 
actitud indolente ante el COVID-19.

En el video, que se volvió tendencia, dice lo siguiente: 
“Quiero invitar a toda la gente de México a que sean 
más responsables y, sobre todo, agradecidos de que 
la naturaleza les ha dado una gran oportunidad de 
tiempo. Si nosotros en España pudiéramos regresar 
el tiempo unas semanas a la fase uno, en la que 
están ustedes, sin pensarlo tomaríamos las debidas 
precauciones y no saldríamos de casa. Entiendo y 
admiro que los mexicanos a veces nos sintamos 
invencibles y que muchas personas piensen que no 
les va a pasar nada con el coronavirus. Quizá no, 
ojalá no. Pero pensemos en nuestros papás, nuestros 
abuelos, la gente que es más vulnerable. Seamos 
responsables, evitemos el contacto físico, seamos 
solidarios, pero, sobre todo, quédense en casa”.

El mensaje del mediocampista bajacaliforniano 
llega en momentos en que los políticos del campo 
oficialista hacen como que no pasa nada.

El presidente Andrés Manuel López Obrador usó 
su conferencia mañanera de ayer para hablar del 
aeropuerto de Santa Lucía.

El vocero de facto del gobierno federal para el tema 
del coronavirus, el subsecretario Hugo López-Gatell, 
dijo a senadores que no es necesario suspender sus 
sesiones, pues “no se ganaría nada”.

Y la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, dice que como sólo hay 21 casos de 
COVID-19 en una urbe de nueve millones de habitantes 
no es necesario “anticiparnos con medidas drásticas”.

Parecería que ellos están viendo 
algo que los gobernantes de 
otras naciones del G-20 de 
plano no perciben. En Alemania, 
Arabia Saudita, Canadá, China, 
Corea del Sur, Estados Unidos, 
Francia, Italia, Japón, Reino 
Unido, Rusia, Sudáfrica, Turquía 
y otros países ya se han puesto 
en marcha políticas severas para 
hacer frente a la propagación 
del coronavirus, como el cierre 
de fronteras y limitaciones a la 
movilidad.

Incluso en Laredo, Texas, ciudad 
fronteriza con México, se declaró 
estado de emergencia y se 
restringió la circulación de las 

personas luego de detectarse un 
solo contagio.

Francamente, no entiendo la 
postura de funcionarios que dicen 
que como apenas estamos en la 
“fase uno” de la propagación del 
coronavirus, no tenemos que tomar 
medidas especiales. En otros 
países, como dice Héctor Herrera, 

quisieran estar en nuestro lugar. ¿Para qué esperar a 
tener centenares de casos para decretar medidas que 
pueden evitar los contagios y salvar vidas?

Como he apuntado en anteriores entregas, se trata 
de medidas en las que ha insistido la Organización 
Mundial de la Salud: el distanciamiento social y la 
aplicación masiva de pruebas.

El martes me preguntaba aquí si detrás de la 
obstinación de no seguir esas recomendaciones –y 
ni siquiera instalar el Consejo de Salubridad General– 
había una arrogancia nacionalista (que no nos vengan 
a decir cómo hacer las cosas) o un valemadrismo 
(simple indolencia o desparpajo). Al margen de cuál 
sea la motivación, hay una clara irresponsabilidad.

Por lo pronto, ya nos dijeron, el plan gubernamental 
para enfrentar al coronavirus puede esperar hasta 
el martes. Por eso, muchos mexicanos ya están 
rebasando al gobierno y tomando sus propias 
decisiones.

Por Pascal Beltrán Del Río

El golazo de Herrera
 a la irresponsabilidad

El mexicano Héctor Herrera, 
del Atlético de Madrid, en un 
video subido a redes sociales, 
instó a los paisanos a dejar 
su actitud indolente ante el 
COVID-19
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OPINIÓN 

Escribo esto mientras hago un recuento de 
las noticias de los últimos días referentes al 
Coronavirus, de cómo una enfermedad que 

parecía lejana hoy es una realidad en nuestro país, 
en nuestro estado. Escucho y leo asombrado -y con 
tristeza- los reportes que nos llegan de países como 
Italia, China o España, al fondo los de México y cómo 
parece que las cifras van en aumento.

Vienen a mi mente con preocupación -no sé si 
exagerada, pero sí creo válida- el riesgo que todos 
corremos cuando una pandemia que pareciera 
de un guion de Hollywood como la que estamos 
atravesando, llega. Es inevitable pensar en los 
nuestros, en las familias, en los amigos, en los 
compañeros de trabajo, en nosotros mismos y en lo 
que mejor debemos hacer para salir bien librados 
de todo. Pero también recuerdo a quienes la vida, el 
sistema y la sociedad los tienen desde hace mucho 
“aislados”, viviendo al día, luchando con carencias 
por salir adelante; algunos con información, otros sin 
ella, pero lo más doloroso -con o sin ella- que poco 
pueden hacer o cambiar para tener menores riesgos 
que muchos otros “privilegiados” en este país y el 
mundo mismo.
 
Pienso en las mujeres que venden periódicos en las 
avenidas, en las personas de la tercera edad que piden 
“caridad” en las calles, en los hombres del campo, en 

las trabajadoras que buscan su sustento y el de su 
familia limpiando casas o vendiendo en los mercados, 
en los olvidados que caminan por las ciudades o los 
que por su condición están solos y abandonados. 
Todos y todas ellos, los cuales -insisto- se encuentran 
de mucho atrás -sino es que de siempre- en algo que 
me atrevo a llamar “aislamiento social”, el cual, sin 
duda, los pone en una lamentable desventaja ante 
situaciones como las que estamos pasando.

Nos dicen que debemos cumplir con las medidas 
preventivas: no salir de casa, a otros les otorgan 
facilidades para no ir a su empleo, varios más, desde 
distancia, pueden seguir laborando. Nos piden no 
hacer compras de pánico y salir lo menos posible a 
sitios con mucha gente, lavarnos las manos varias 
veces al día y usar gel antibacterial y que si tenemos 
fiebre y/o tos permanezcamos en casa o vayamos al 
médico -nos lo dicen acertadamente y lo aplaudo-.

Entonces hago un alto en esta reflexión y me planteo 
varias preguntas: ¿Y qué pasa con el hombre que tiene 
que salir a limpiar jardines o lavar autos para llevar el 
alimento a sus hijos? ¿Y las mujeres que venden 

Los siempre aislados
Por Manuel H. Gutiérrez Martínez “Hache”

Correo: gutmar1@hotmail.com /
 @Hache_Gutierrez

En tiempos difíciles, hay que 
pensar en los que menos tienen.
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Por Bernardo Graue Toussaint
graue.cap@gmail.com

OPINIÓN 

Hace rato estaba mirando nostálgico por mi 
ventana hacia los múltiples edificios que rodean 
el departamento donde vivo, en el barrio de 

Chamberí en Madrid. 

Desde mi ventana se divisan cientos de ventanas 
iguales, que corresponden a hogares como el mío que, 
en estos momentos, resguardan a familias enteras 
en una cuarentena difícil, pesada de llevar, pero 
indispensable frente a un asunto sumamente serio de 
salud pública. 

El silencio de la ciudad estremece. Es un mutis que 
eriza la piel. Es un silencio del espacio público que solo 
se rompe por la noche cuando la sociedad española 
(desde sus ventanas y balcones) regala un nocturno 
y merecido aplauso a los médicos, especialistas, 
enfermeras y trabajadores del sistema sanitario, que 
están dándolo todo por paliar la epidemia. 

Detrás de cada ventana de España se resguardan 
personas que, enclaustradas, buscan la manera de 
sobrellevar este encierro. Padres, madres, abuelos, 
niños, bebes, todos confinados en un espacio sin 
poder salir, a la espera de que haya pasado el peligro. 
A la espera, aún incierta, del día en que podamos 
regresar a nuestras actividades cotidianas. 

Otras ventanas nos permiten asomarnos hacia el 
exterior. Sea por la televisión o por internet (en 
tabletas y móviles), los ciudadanos vemos y nos 
enteramos sobre los que acontece fuera de nuestro 
particular encierro. 

Vivimos momentos de ventanas, de asomarnos por 
ellas pero no salir. De ser valientes, serenos, creativos 
en la convivencia, pacientes con nosotros mismos y 
con los demás. Vivimos momentos de permitirnos, 
por qué no, disfrutar de la compañía de los nuestros 
de una manera nueva, solidaria y generosa. Vivimos 
también momentos para estar con nosotros mismos. 

Son tiempos de ventanas. De guardarnos en casa. 
Si todos hacemos la tarea que nos corresponde, 
podremos entonces cruzar las puertas para volver a 
caminar por nuestras calles, para volver a nuestras 
actividades cotidianas, con ánimos renovados y con 
una nueva visión para el futuro de la humanidad. Hago 
votos para que esta dura prueba global nos lleve a 
todos a estar dispuestos a una nueva generosidad en 
nuestra convivencia social. 

Desde mi ventana les envío un gran abrazo.

DESDE MI VENTANA
antojitos en el mercado para pagar la medicina de un 
hijo enfermo o comprarle la leche a su recién nacido? 
¿Y con el abuelito que diario camina bajo el sol con un 
bastón para extender la mano y recibir las monedas 
que le harán comprar el pan del día? ¿Qué hacemos 
como sociedad con todos y cada uno de estos 
“aislados” -no sólo en México, sino en el mundo- a los 
que hoy podemos recomendar pero que tienen pocas 
oportunidades de aplicar esas recomendaciones?

Podríamos entrar en un debate sobre el sistema, 
sobre lo hecho y dejado de hacer, de las razones de 
la desigualdad, de la labor de los gobiernos de ayer 
y hoy, pero creo, no es momento; por el contrario, 
considero que como sociedad la empatía debe 
prevalecer también al tomarlos en cuenta y encontrar 
soluciones inmediatas -por pequeñas que parezcan- 
para subirlos al mismo barco de oportunidades de los 
que tenemos la bendición de contar con algún ingreso 
fijo y luchar en igualdad para salir bien librados de 
esta crisis de salud.

El México en el que vivimos que concentra grandes 
porcentajes de población en estado de pobreza 
requiere ante contingencias como la que vivimos del 
esfuerzo de todos y de demostrar de nueva cuenta el 
corazón solidario que nos ha caracterizado a lo largo 
de la historia ante catástrofes y grandes problemas. 
Las y los mexicanos como hermanos debemos de 
colaborar con el gobierno y los expertos, pero también 
ser solidarios con aquellos y aquellas que necesitan 
de nosotros para enfrentar la crisis sin estar en mayor 
riesgo.

¿Qué hacemos entonces cómo sociedad? -creo yo- 
iniciar desde nuestro entorno, con los que tengamos 
a la mano y con pequeñas acciones que pueden 
ayudar mucho. Por ejemplo, si tenemos en nuestros 
hogares alguien que nos ayude con la limpieza, 
pedirle que no vayan y ver la forma de hacerle llegar 
el pago correspondiente; si sabemos de alguien que 
sale a vender algún producto o a ofrecer un servicio 
a las calles, compremos parte o todo lo que ofrecen o 
apoyemos con algo de nuestros recursos para que se 
regresen con su familia. Si eres de los que realizaron 
compras de pánico de manera innecesaria, toma algo 
de lo mucho que tienes en la alacena y compártelo 
con alguna familia de escasos recursos para que por 
uno o dos días -por lo menos- no tengan que salir a 
buscar el sustento. Así podría ir poniendo ejemplos de 
pequeñas grandes acciones, ustedes, los que hacen 
favor de leer esto, seguro tendrán muchas otras y 
mejores.

Hagamos una cadena de buenas obras, de empatía, de 
solidaridad, de demostrar que podemos ser un solo 
corazón en este México que de nuevo estará a prueba 
y dónde su pueblo deberá con obligación moral 
ayudarse y ayudar a todos, sobre todo, a los “aislados 
sociales” que poco pueden pensar en darse el “lujo” de 
prevenir una enfermedad de la manera correcta por 
terrible que parezca porque el hambre y la necesidad 
es lo la primera pandemia que viven todos los días.

Y tú ¿Cómo vas a ayudar?...



Semanario de Información y Análisis Político26

Ciudadanos se unen para 
tener una Mérida más limpia

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

En el marco del Primer Gran Festival “Ko’ox 
Ya’axtal”, el Ayuntamiento de Mérida, 
en coordinación Servilimpia, realizó el 

quinto reto #BasuraChallenge en el parque 
Arqueoecológico Xoclán, esto como parte 
de las acciones que el alcalde Renán Barrera 
Concha impulsa en materia de sustentabilidad.

A lo largo de sus cinco ediciones, el llamado 
reto #BasuraChallenge ha reunido a cientos 
de vecinos en diferentes puntos de la ciudad 
que en colaboración con el Ayuntamiento y 
Servilimpia se dedican durante varias horas 
a limpiar terrenos o amplias áreas donde se 
acumula basura.

El alcalde indicó que estas actividades se 
realizan para fomentar en la ciudadanía la 
cultura del reciclaje, la sustentabilidad y la 
buena disposición de los residuos sólidos, 

además de estimular la participación ciudadana 
en un problema que nos atañe a todos.

—Reconocemos el valor y la actitud de gente 
que está dispuesta a salir de su casa a limpiar 
lo que otros ensucian, esa es una buena señal 
para Mérida, que se vean que hay vecinos en 
que están interesados en que sus espacios 
públicos estén limpios—señaló.

Especial / La Revista 

El Ayuntamiento 
de Mérida y Servilimpia 
realizaron el quinto reto 
#BasuraChallenge.
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Por su parte, el secretario de Participación 
Ciudadana, Julio Sauma Castillo, dijo que en la 
actividad participaron personal y vehículos de la 
empresa paramunicipal, así como estudiantes 
de la universidad TecMilenio y personal del 
Departamento de Juventud del Ayuntamiento 
de Mérida.

Indicó que estas acciones también refrendan 
el compromiso del alcalde de apostarle al 
proyecto Ya’axtal, así como promover una 
convivencia entre los ciudadanos como parte 
de una estrategia de socialización.
 
—Nuestro alcalde está comprometido en invertir 
en proyectos que impulsen la convivencia y 
participación ciudadana y Ya’axtal es muestra 
de ello, porque el significado de esa palabra es 
“reverdecer” y desde el ayuntamiento deseamos 
reverdecer esa riqueza no solo ambiental, sino 
también humana—refirió.

Actividades como ésta transmiten un mensaje 
positivo a los ciudadanos, demostrando que 
todos somos responsables de la ciudad, de 
nuestros espacios públicos, y todos podemos 
hacer algo para contribuir con la ciudad, 
abundó.

Por su parte, el director de ServiLimpia, 
Víctor Rodríguez Rivas, comentó que el reto 
#BasuraChallenge ha sido de gran aceptación 
entre los ciudadanos, ya que en cada actividad 
se cuenta con la partición de 150 a 200 personas.

—Hemos tenido muy buenos resultados con 
esta actividad, que además de concientizar a 

las personas sobre el problema de tirar basura 
en espacios abiertos, también fomenta la 
convivencia vecinal y familiar y permite trabajar 
unidos por una mejor imagen de la ciudad —
mencionó.

Esta actividad se ha realizado en cinco sedes: 
inmediaciones de la Federal No. 7 en la colonia 
México; comisaría Temozón Norte, Reserva 
Cuxtal y en un tramo de la carretera Susulá-
Chalmuch y en el parque Arqueoecológico 
Xoclán.

El Primer Gran Festival “Ko’ox Ya’axtal”, se 
realizó con el objetivo de que los ciudadanos 
conozcan el proyecto de Ya’axtal, así como para 
impulsar la activación comunitaria, cohesión 
social y bienestar humano de las familias de 
Mérida.

El festival se llevó al cabo los días viernes 
13 y sábado 14 de marzo con la realización 
de 63 actividades en las que participaron 
12 direcciones del Ayuntamiento de Mérida, 
ServiLimpia, FabLab y Bepensa. Dichas 
activaciones se efectuaron en cinco sedes: 
Parque arqueológico de Xoclán, parque Mulsay 
I y II, andadores Paseos de Mulsay y Jardín 
Bepensa, puntualizó.

En la actividad participaron 
personal y vehículos de Servilimpia, 
así como estudiantes de la 
universidad TecMilenio y personal 
del Departamento de Juventud del 
Ayuntamiento de Mérida.
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El Gobierno del Estado implementa 
sitio de internet y línea de atención 

telefónica por el coronavirus

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Gobierno del Estado puso en marcha 
un sitio de internet en donde se puede 
consultar toda la información oficial 

relativa al coronavirus Covid-19, y una línea 
de atención telefónica, en español y maya, 
exclusivamente para las personas que 
presenten síntomas del coronavirus. Esta no 
es una línea para recibir información general, 
sino única y exclusivamente para quienes 
presentan síntomas.

En la dirección coronavirus.yucatan.gob.
mx está toda la información generada por 
el Gobierno del Estado de Yucatán hasta el 
momento sobre esta contingencia; ahí se 
encuentran los anuncios realizados por el 
gobernador Mauricio Vila Dosal, así como 
los partes diarios hechos por el titular de la 
Secretaría de Salud estatal, Mauricio Sauri 
Vivas.

También, las acciones que ha implementado 
el Gobierno de Yucatán y las medidas de 
prevención e higiene generales para toda 
la población. Hay apartados informativos 
relacionados con los mitos y realidades 
de esta enfermedad, así como avisos 
preventivos de viaje y otros materiales de 
difusión Covid-19. En la página de internet 
también se encuentran infografías en lengua 
maya.

Esta página especial de internet tiene el 
objetivo de proveer a los yucatecos toda 
la información relevante y necesaria sobre 
el Covid-19, y evitar la desinformación y 
propagación de noticias falsas, sin fuentes 
oficiales y que sólo generan alarma o 
confusión.

Es importante mantenerse informado, 
así como conocer, de primera mano, las 
disposiciones de las autoridades. Este sitio 
estará en línea todo el tiempo que dure 
esta contingencia, se actualizará hora con 
hora y se puede consultar desde cualquier 
computadora o dispositivo, como teléfono o 
tableta, con conexión a internet.

Las autoridades de salud federales han 
puesto a disposición de los mexicanos la 
línea telefónica 800 00 44 800, en la que 
se resuelven diversas dudas acerca el 

coronavirus, sin embargo, ante reportes de 
que esa línea está saturada u ocupada, el 
Gobierno del Estado creó el número telefónico 
800 YUCATÁN (800 982 2826).

En esta línea se brinda atención tanto en 
español como en maya. Es importante señalar 
que su uso es exclusivo para personas 
con síntomas del coronavirus, que son los 
siguientes:

* Que en los últimos 14 días hayan 
presentado fiebre y/o tos y al menos uno 
de los siguientes síntomas: dificultad de 
respirar, dolor muscular, de cabeza, de 
articulaciones o en la garganta.

* Que hayan viajado en países con 
transmisión local comunitaria de Covid-
19, como China, Hong Kong, Corea del 
Sur, Japón, Italia, Irán, Singapur, España, 
Francia, Alemania y los siguientes estados 
de los Estados Unidos de América: 
Washington, California y Nueva York.

Especial / La Revista 
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* Que hayan estado en contacto con un caso 
confirmado o bajo investigación hasta 14 
días antes del inicio de síntomas.

Es importante recalcar lo anterior, con el 
objetivo de que la línea dispuesta no se sature 
y pueda brindar un servicio óptimo y adecuado 
a las personas que así lo requieran. El uso de 
esta línea será exclusivo para personas que 
presenten los síntomas ya mencionados.

La prevención es tarea de todos y una de las 
principales medidas de prevención es estar 
bien informados. Con la puesta en marcha 
del sitio coronavirus.yucatan.gob.mx y la 
línea de atención telefónica 800 YUCATÁN 
(800 982 2826), en español y en maya, los 
yucatecos cuentan con dos nuevos medios 
para salvaguardar su salud.

Recomendaciones para proteger la salud
de los yucatecos en sus centros de trabajo

Por otra parte, la administración estatal invitó 
a las empresas y organismo de la sociedad 
civil a seguir una serie de medidas sanitarias 
y de distanciamiento social para reducir el 
riesgo de contagios del Coronavirus Covid-19.

Para proteger la salud de los yucatecos en sus 
centros de trabajo y reducir los riesgos ante 
la contingencia por el coronavirus Covid-19, 
el Gobierno del Estado convocó a empresas y 
organismos de la sociedad civil de Yucatán a 
aplicar un conjunto de medidas sanitarias y de 
distanciamiento social.

La Secretaría de Salud de Yucatán (SSY) 
emitió a una serie de recomendaciones 
a ser implementadas en las oficinas y 
establecimientos de la iniciativa privada y 
organización civil, dada la importancia para el 
estado de continuar y mantener la actividad 
productiva.
Entre las recomendaciones se encuentran:

1. La instalación de filtros sanitarios en 
el ingreso, de manera que sea posible la 
detección temprana de la posible presencia 
de síntomas relacionados al Covid-19 en 
sus trabajadores.

2. Valorar las jornadas de trabajo 
no presenciales, buscando para ello 
alternativas digitales, como video 
conferencias, plataformas de nube y 
reuniones no presenciales; al igual que 
ofrecer medidas de flexibilidad laboral y de 
horarios, con el objetivo de que se eviten 
horas punta en transportes públicos y 
facilitar la logística familiar.

3. Otorgar las facilidades necesarias a 
aquellas madres y padres de familia que 
necesiten atender a sus hijos menores, 
ajustando sus turnos de trabajo y jornadas 

laborales a lo mínimo necesario, esto 
debido la suspensión de clases en todos los 
niveles educativos.

4. Implementar en los centros de trabajo 
la instalación de comités de control y 
seguridad de higiene que emitan y difundan 
oportunamente las medidas por la 
contingencia por la que atravesamos.

5. Emplear estrategias que permitan 
flexibilizar los horarios y turnos laborales 
en las líneas de producción o puntos de 
ventas, sin que esto afecte el sueldo de 
los trabajadores y, en los casos que se 
pueda, reponer el tiempo una vez que 
las actividades puedan regresar a la 
normalidad.

6. Exhortar a los trabajadores a alertar a 
sus jefes directos en caso de presentar 
síntomas de infección respiratoria y acudir 
a su Unidad de Salud.

7. Otorgar licencia, en la medida de lo 
posible, para que colaboradores mayores de 
70 años, personas con alguna discapacidad 
y mujeres embarazadas puedan ausentarse 
con goce de sueldo hasta que la 
contingencia haya pasado y se pueda volver 
a la normalidad en las actividades.

8. Cumplir con todas las medidas de salud 
implementadas por la contingencia, mismas 
que han sido promovidas por la SSY.

9. Realizar de manera constante la limpieza 
y desinfección de superficies y objetos 
de uso común como mesas, escritorios, 
herramientas, manijas, teléfonos y equipos 
de cómputo.

10. Otorgar los días que correspondan a 
los trabajadores a cuenta de vacaciones 
para aquellos que tengan esa opción y el 
desarrollo de sus actividades se lo permita, 
siempre y cuando sea de común acuerdo con 
el patrón. Dar prioridad a aquellos que sean 
adultos mayores, mujeres embarazadas 
o padres de familia con hijos menores de 
edad.

11. Mantenerse actualizados e informados a 
través de las autoridades de Salud estatales 
y federales, así como los canales oficiales 
del Gobierno del Estado, sobre el avance de 
las contingencias y coadyuvar en mantener 
el bienestar de los trabajadores.

En la dirección coronavirus.yucatan.gob.
mx está toda la información generada por 
el Gobierno del Estado de Yucatán hasta el 
momento sobre esta contingencia.
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demostrando que cuando se quiere se puede”, afirmó al enfatizar 
que soplan nuevos tiempos para Hecelchakán, ya que conjuntamente 
con las autoridades municipales se continuarán fortaleciendo las 
acciones de recuperación de espacios públicos para que las nuevas 
generaciones se alejen de la delincuencia y los vicios, se mejorará 
la infraestructura educativa y se respaldará el ambiente de paz y 
tranquilidad con mayor equipamiento policial.

Aysa González puso en servicio, en la cabecera municipal, la cancha 
de usos múltiples del barrio San Francisco, edificada con una 
inversión de cuatro millones 297 mil 127 pesos. Posteriormente, en 
el palacio municipal, entregó una patrulla tipo Pick Up y 63 paquetes 
de uniformes para elementos policiales, con valor de 736 mil 461 
pesos.

Luego de instruir al secretario de Seguridad Pública, Jorge Argáez 
Uribe, para que entregue otra motopatrulla y 63 juegos más de 
uniformes para los elementos, el gobernador enfatizó que tiene 
muy claro que la primera responsabilidad de un gobernante es la 
protección y cuidado de los ciudadanos y sus familias.

Puntualizó que todos los aspectos de gobierno tienen una gran 
trascendencia, pero todo comienza a partir de tener seguridad, 

“Somos un gobierno de resultados, 
de hechos y cercano a la gente; 
no de discursos vacíos”, aseguró 

el gobernador Carlos Miguel Aysa 
González al hacer entrega, con un 
monto global de 18 millones de pesos, 
de 2.1 kilómetros de calles en la junta 
municipal de Pomuch; tres kilómetros 
del camino sacacosechas del ejido 
Tikín, la cancha de usos múltiples del 
barrio de San Francisco, en la cabecera 
municipal, así como una patrulla y 63 
juegos de uniformes al destacamento 
de la Policía Estatal Preventiva.

En gira de trabajo por la Sabana del 
Descanso, el titular del Ejecutivo 
estatal se reunió con decenas de 
hecelchakenses y atendió de inmediato 
sus demandas, como fue el caso de 
los padres de familia de la escuela 
primaria Pablo García del poblado 
de Pomuch, a quienes el mandatario, 
fuera de agenda, se acercó a saludar a 
las puertas del colegio y les anunció la 
construcción de la cancha techada que 
solicitaban.

Acompañado de los secretarios general 
de Gobierno, Pedro Armentía López, 
y de Desarrollo Social y Humano, 
Christian Castro Bello; del presidente 
municipal, José Dolores Brito Pech y 
de un grupo de más de 10 funcionarios 
estatales que asistió con el propósito 
de dar respuesta a las solicitudes de 
la población, Aysa González dijo que 
los compromisos generan confianza, 
producen cercanía y fortalecen la 
unidad entre la sociedad y el gobierno.

“Mi compromiso es trabajar para que 
las familias vivan mejor. Seguiremos 

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Gobierno de resultados y cercano a la
gente: Carlos Miguel Aysa González

“Somos un gobierno de 
resultados, de hechos y 
cercano a la gente; no de 
discursos vacíos”, aseguró 
el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González.
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porque se detona el crecimiento 
económico y el desarrollo social.

El mandatario estatal también 
inauguró la segunda etapa de 
la modernización de la avenida 
Calzada de los Muertos, así como la 
reconstrucción de las calles 13 y 29 
de la junta municipal de Pomuch. En 
total se mejoraron 2.1 kilómetros de 
arterias y se invirtieron 11 millones 
641 mil 895 pesos.

Después, en el ejido Tikín cortó el 
listón inaugural de tres kilómetros 
del camino sacacosechas que fue 
rehabilitado mediante la aportación 
conjunta de los gobiernos estatal y 
municipal y productores ganaderos, 
de un millón 500 mil pesos.

Poco antes de concluir su gira, 
cumplió el compromiso que hizo en su 
recorrido anterior por el municipio con 
el músico Irineo Pech Ceh, al hacerle 
entrega de una guitarra; de inmediato 
el conocido músico hecelchakanense 
estrenó el instrumento cantando 
Gema y 12 Rosas. Ahí mismo, el 
artesano Luis Alfonso Us Poot 
obsequió al gobernador un Lec con 
imágenes labradas de la flora y fauna 
campechana.

Cruz Roja cuenta con dos nuevas ambulancias 

En gira de trabajo por la Sabana del Descanso, el titular del 
Ejecutivo estatal se reunió con decenas de hecelchakenses.

A fin de mejorar la atención 
que brinda la Cruz Roja 
Mexicana a la población 

campechana, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González 
entregó a la delegación estatal 
dos nuevas ambulancias de 
emergencia básica con una 
inversión de dos millones 65 mil 
496 pesos.

Las unidades entregadas al 
organismo están equipadas 
con esfigmomanómetro para 
adulto y pediátrico, estetoscopio 
biauricular, glucómetro, tanque 
de oxígeno, camilla fija y 
carro camilla, instrumental de aspiración, gabinete con 
medicamentos y otros aditamentos.

El delegado estatal Alejandro Azar Pérez, en presencia 
también de los secretarios general de Gobierno, Pedro 

Armentía López y de Salud, 
José Luis González Pinzón, dio a 
conocer que durante el 2019 la 
institución prestó más de 14 mil 
servicios de ambulancia en todo 
el estado.

“Gracias gobernador por 
el respaldo y apoyo que ha 
brindado a la Cruz Roja durante 
su administración; seguiremos 
trabajando para incrementar la 
respuesta de atención a todos los 
campechanos que lo necesiten”, 
mencionó.

En el evento, donde igualmente se proporcionó a la 
institución material de higiene y limpieza, el gobernador 
reconoció la labor de los voluntarios del organismo por las 
acciones que realizan en beneficio de la población.
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El gobernador Carlos Joaquín actualizó 
la información sobre las acciones 
en Quintana Roo para atender 

esta emergencia en salud derivada del 
Coronavirus.

“Es preciso en insistir que en Quintana Roo 
todavía nos encontramos en el escenario 1 
de los modelos de atención establecidos por 
la organización mundial de la salud, al que se 
le denomina de importación viral.

Esto quiere decir que los casos que estamos 
detectando se contagiaron del virus fuera 
del estado, mientras se encontraban en 
alguno de los países que están teniendo 
brotes en este momento.

Carlos Joaquín destacó: “Estamos 
fortaleciendo la vigilancia epidemiológica 
en puertos, aeropuertos, terminales de 
autobuses y puentes fronterizos de Belice 
con más personal del área de sanidad 
internacional, quienes revisan a los que 
arriban a la entidad”.

Asimismo, estamos asegurándonos que en 
dichos puntos de entrada exista el material 
de limpieza e higiene indispensable para 
que todos los pasajeros puedan utilizarlos 
continuamente.

Ya instalamos termo-cámaras infrarrojas 
para la detección de personas que pudieran 
entrar al estado con síntomas de alguna 
enfermedad respiratoria.

 Si bien existen críticas sobre esta medida, 
que de acuerdo a la organización mundial 
de la salud tiene un porcentaje reducido de 
efectividad, he considerado su uso como una 
medida más para aumentar la capacidad de 
supervisión. Y no escatimaremos recursos 
tecnológicos y humanos para la protección 
de la salud.

Estamos aplicando también cuestionarios a 
cada uno de los pasajeros y visitantes sobre 
su estado de salud para tener información 
estratégica sobre cuáles son las condiciones 
que tiene cada uno y entonces poder tomar 
decisiones con respecto a su ingreso.

Quiero comentar que las secretarias de 
salud y turismo seguirán actualizando 
la información de manera continua y 
permanente.

Por otro lado, el próximo día 20, las escuelas 
suspenderán clases una semana antes 
de sus vacaciones de semana santa. Y se 
extenderá hasta el próximo 20 de abril.

Esta medida se adoptó también para 
disminuir el riesgo de contagio. Esta semana 
tendremos en las escuelas una revisión 
especial en niñas, niños y jóvenes y detectar 
aquellos que tengan alguna enfermedad 
respiratoria, para que regresen a sus casas 
a recuperarse.

Estamos asegurándonos que exista 
material de higiene en todas las aulas, 
oficinas gubernamentales, albergues y 
estancias infantiles y del adulto mayor, así 
como en centros de reclusión.

Estamos solicitando a las empresas 
y sindicatos de transporte, barcos de 
pasajeros que van a las islas, Cozumel, Isla 
Mujeres y Holbox, sanitizar sus unidades, 
a fin de garantizar al pasaje un ambiente 
higiénico.

Haremos una revisión de los trámites y 
acciones del gobierno de Quintana Roo 
que generen aglomeraciones para que 

si responsabilidad para el ciudadano se 
pospongan.

He instruido también a capacitar al personal 
de los hoteles, restaurantes, bares, 
transporte, plazas públicas y comerciales, y 
plataformas de hospedaje para que sepan 
cómo detectar un caso de coronavirus, así 
como las medidas estrictas de higiene en 
cada uno de los lugares donde se desarrolla 
su actividad.

Asimismo, he pedido a la Secretaria del 
Trabajo informar a todas las empresas y 
centros de trabajo, sobre las medidas de 
higiene y de prevención para nuestra gente, 
que son también muy importantes.

Para nuestra gente, hay que seguir 
trabajando en las medidas preventivas, la 
fase 1 maneja como medidas principalmente 
lavarse las manos con agua y jabón 
frecuentemente, usar gel antibacterial, 
tener medidas higiénicas, muy importante 
en donde ponemos los brazos, las manos, 
en mesas, en los diferentes lugares donde 
trabajamos. Hay que mantener limpias 
estas zonas hay que evitar saludar de mano, 
evitar saludarse de beso, es muy importante 
mantener la distancia de por lo menos un 
metro entre persona y persona.

En el Gobierno del Estado hemos pospuesto 
todos los eventos masivos que teníamos. 
Los pasaremos para unos meses hacia 
delante precisamente para cuidar a nuestras 
familias y evitando el contagio entre todos, 
estas acciones son de gran importancia.

Por favor cuidémonos es importante la 
solidaridad de todos tener y llevar a cabo 
cada una de estas medidas de prevención 
que son lo que nos darán éxito para que 
Quintana Roo salga adelante, para cuidar 
precisamente que los contagios bajen en la 
entidad y que podamos salir más rápido de 
esta situación.

Asimismo, les invito a todos a que divulguen 
esta información, a que lo hagamos siempre 
a través de los medios oficiales y que 
confiamos, que confiamos siempre en la 
solidaridad de quintana roo de todas las 
familias quintanarroenses.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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El gobernador Carlos Joaquín actualiza 
las acciones de prevención para atender 

la emergencia de salud
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OPINIÓN CONGRESO

El Congreso del Estado inició la 
segunda fase preventiva por la 
alerta sanitaria establecida por 

la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), con motivo del actual brote de 
enfermedad por coronavirus (COVID-
19) con el objetivo de prevenir y evitar 
el brote y/o la propagación de esta 
enfermedad.
 
Tras reunirse los representantes 
de las siete fuerzas políticas que 
integran la Junta de Gobierno, 
este cuerpo colegiado acordó, en 
coordinación con la Presidencia de la 
mesa directiva, suspender de manera 
inmediata todos los actos oficiales, 
sesiones de comisiones, sesiones de 
trabajo, así como visitas académicas 
y sesiones plenarias durante los 
siguientes 15 días, en espera de la 
evolución de la contingencia en el 
estado.
 
Además, los eventos considerados 
en las leyes o decretos se ajustarán y 
reprogramarán en las fechas que así 
se considere.
 
De la misma manera se dio la indicación 
a la Dirección de Administración y 
Finanzas para que las actividades 
administrativas y técnicas se realicen 
únicamente con el personal esencial; 
así mismo, deberán prever que el 
personal que por su condición de 
vulnerabilidad propia o del núcleo 
familiar  se considere de alto riesgo 
de contagio, se les otorgue facilidades 
para ausentarse de sus labores sin 
menoscabo de sus prestaciones 
laborales, lo anterior se aplicará 
también a las madres de familia que 
laboran en el Poder Legislativo cuyos 
hijos se encuentren en suspensión 
de actividades escolares por la 
contingencia sanitaria.
 
Igual se instalarán 3 filtros sanitarios, 
uno en cada entrada del edificio, 
mismos que cualquier persona que 
por alguna razón tuviera que entrar al 
Recinto tendrá que pasar.

 Esto se suma a las 
medidas adoptadas en 
el Recinto Legislativo 
desde hace más 
de 8 días, mismas 
que se mantendrán 
el tiempo que sea 
pertinente, entre esas 
se encuentran:
 
La instalación de 
dispensadores de gel 
en los pasillos de cada 
nivel, se suministró   
gel antibacterial a 
cada escritorio de 
las distintas áreas 
administrativas, se 
adquirieron equipos preventivos 
como por ejemplo termómetros laser.
 
Además, cada puerta de acceso 
tanto del público en general, como 
de empleados y de diputados 
cuentan con dispensadores de gel 
antibacterial, mismo que se utiliza 
antes del acceso al edificio.
 

Se realizó un volante con la 
descripción de las cosas que se deben 
evitar por un posible contagio, mismo 
que se colocó en todos los accesos 
del Recinto Legislativo; además de 
la elaboración de un tríptico para 
su distribución entre empleados 
y visitantes con información de 
la enfermedad, síntomas y cómo 
prevenirlo.
 

A los empleados que laboran en el 
Congreso se les ha recomendado 
tener gel antibacterial en su escritorio, 
tratar de no saludar de mano, no 
saludar de beso, evitar abrazos; en 
caso de estornudar hacerlo con nariz 
y boca debajo de la articulación del 
codo, no compartir alimentos sin 
haberse lavado las manos primero, 
lavarse constantemente las manos 
con agua y jabón líquido, entre otras 
medidas preventivas.

Congreso aplica medidas 
preventivas severas ante presencia 

de Covid-19 en el estado

Ante la contingencia 
generada por la 
presencia del 
Coronavirus en Yucatán 
el recinto legislativo 
aplica importantes 
medidas preventivas.
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Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

El Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) informa que unos 
63 mil usuarios se han inscrito 

al curso en línea “Todo sobre la 
prevención del COVID-19”, que se 
encuentra en la plataforma CLIMSS 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS).

Esta plataforma y su curso son 
de acceso gratuito para toda la 
población y tiene como objetivo 
brindar los elementos teóricos y 
prácticos que permitan comprender 
qué es el Coronavirus y cómo limitar 
su propagación y contagio.

Este curso está disponible en 
https://climss.imss.gob.mx/ y 
cuenta con tres temas:

1. ¿Qué es el nuevo coronavirus que 
causa la epidemia COVID-19?

* Definición de virus y coronavirus.
* COVID-19 ¿qué es y cuándo
    surge?
* ¿Qué tan grave es?
* Mitos del coronavirus.

2. ¿Cómo nos protegemos?

*¿Cómo se contagia el 
coronavirus?
*Acciones para prevenir la 
infección.
* Síntomas que hacen sospechar 
que alguien ha adquirido el nuevo 
coronavirus.

3. Formas de prevenir la propagación 
en las empresas.

* Clasificación de riesgo de los 
diferentes lugares de trabajo en 
relación al coronavirus.
* Equipo de protección personal 
(EPP).

“Todo sobre la prevención del 
COVID-19” permitirá analizar las 
características de la epidemia y sus 
implicaciones en distintos ámbitos 
sociales para erradicar los mitos 
que existen; identificar las acciones 
de protección que deben aplicar 
todas las personas para limitar 
la capacidad de propagación del 
coronavirus.

El contenido del curso está diseñado 
con la más reciente evidencia 
científica y se irá actualizando 
conforme se vaya conociendo más 
de la epidemia COVID -19.

CLIMSS es una plataforma educativa 
disponible las 24 horas, 365 días 
del año, que ofrece cursos en línea 
gratuitos. En ella se encuentran 
distintas herramientas laborales 
y desarrollo de competencias en 
temas del cuidado de la salud y de 
capacitación para el trabajo.

IMSS ofrece curso gratuito en línea:
“Todo sobre la prevención 

del COVID-19”

El contenido del 
curso está diseñado 
con la más reciente 
evidencia científica 
y se irá actualizando 
conforme se vaya 
conociendo más de la 
epidemia COVID -19.
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Westworld

La Inteligencia Artificial es 
considerada por el mundo de 
la Ciencia Ficción del cine y la 

televisión en dos vertientes: Por un lado 
está aquella que al tomar conciencia 
de su existencia genera empatía por 
sus creadores e incluso les ayuda a 
salir de escenarios de crisis. Es el caso 
de Robots como los de Star Wars o 
el de series como Lost In Space. En 
contraste, están aquellos productos que 
reflexionan sobre la posibilidad de que la IA sea en realidad 
una amenaza, que al momento de adquirir el conocimiento 
sobre si misma y sobre su existencia la creación se rebele 
en contra de aquellos que le trajeron a la existencia. Ahí 
pueden aparecer casos como el de Terminator, con robots 
que se enfrascan en una lucha por dominar a sus creadores.

Westworld es una serie de televisión que toma la segunda 
vertiente. Toma como base el argumento que para la 
película homónima escribió (y dirigió) Michael Critchon 
en 1973 y que tenía como protagonista al inmenso Yul 
Brynner. La premisa de la que parte la serie es la misma 
del producto original: una gran corporación ha creado un 
parque temático en el que los visitantes – que pagan una 
enorme cantidad de dinero – pueden vivir aventuras en 
diversos escenarios como el Viejo Oeste Norteamericano 
o la sabana africana. La aventura se completa a través 
de robots programados para brindar mayor realismo a la 
vivencia. Los visitantes pueden entre diversas narrativas 
y al mismo tiempo elegir que clase de personaje quieren 
interpretar: se puede ser un pistolero, un contrabandista o 
un agente de la ley que está tras alguna recompensa. Los 
robots siguen las instrucciones de sus creadores a partir de 
un complejo y altamente desarrollado sistema tecnológico, 
hasta que comienzan a adquirir conciencia de su existencia 
y del papel que sus creadores les han destinado.

A diferencia de la película original, la serie es aún más 
incisiva en ese punto. La conciencia en los robots va 
apareciendo paulatinamente provocando que reaccionen 
de manera diferente conforme van entendiendo el terrible 
propósito para el cual fueron creados. Son dos robots 
creados como mujeres quienes van a adelantarse al resto 
en tal proceso: Dolores Aberthany (Evan Rachel Wood) y 
Maeve Millay (Thandie Newton) quienes tomarán caminos 
diferentes al momento de darse cuenta de su existencia e 
ir desarrollando el libre albedrío como parte fundamental 
de la misma. Pero a pesar de ello, ambas encabezarán 

el movimiento de la rebelión 
en contra de quienes les 
programaron. Usarán para 
ello no solamente su  superior 
fuerza física sino también 
una mayor velocidad en su 
capacidad de aprendizaje para 
adaptarse de manera rápida a 

la realidad que van descubriendo en la que, sobre todo, 
serán particularmente hábiles para leer las debilidades 
intelectuales y emocionales de los humanos, utilizar eso 
a su favor y darse cuenta que pueden convertirse en una 
nueva especie sobre el planeta, la especie dominante.

Westworld indaga en todo lo anterior utilizando un 
maravilloso diseño de producción en el que se va de un 
mundo del pasado al del futuro con gran realismo. Los 
escenarios y el vestuario son utilizados como elementos 
propios de una narración en la que lo remoto y lo venidero 
van a colisionar en un presente violento, uno en el que los 
que jugaron a ser dioses se verán enfrentados ante los 
resultados de su egoísmo, su avaricia y el desprecio que 
sienten por todos aquellos a quienes consideran como 
inferiores. La serie es un brutal reflejo del derrumbe del 
capitalismo salvaje, de un sistema que caducó desde 
el momento en el que conocimiento se puso al servicio 
del dinero y en el las utopías de un mundo en el que la 
tecnología fuera determinante para el progreso, decidió 
utilizarla para fines mucho más superfluos, decadentes y 
que terminaron por convertir el sueño en una pesadilla, en 
una competencia por la sobrevivencia y en última instancia 
por el control y el poder. Westworld es una serie que nos 
desafía, nos reta a pensar en la crisis del ser humano como 
entidad dominante del planeta y las consecuencias que ha 
traído consigo el hecho de sentirse indestructibles.

La tercera temporada de esta fantástica obra acaba de 
estrenarse por HBO. 

La tercera temporada 
de Westworld acaba 
de estrenarse por HBO. 

EN LA PANTALLA 
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Dos grandes amigos se nos 
adelantaron, dos. Nunca 
se conocieron, no tenían 

prácticamente nada en común 
salvo el gran aprecio de un servidor, 
pero como sabemos el destino es 
caprichoso, murieron más o menos 
de las mismas causas con horas de 
diferencia.

Pensándolo bien, compartían algo 
que los poetas llaman la nobleza del 
corazón.

A Carlos Mier y Terán Puerto lo conocí 
desde que tengo uso de la memoria, 
crecimos juntos, en la misma colonia 
y casi en la misma cuadra; jugábamos 
“hombres de acción” tan de moda en 
nuestra niñez, kimbomba, picaraya y 
mil estupideces más.

Charly (como cariñosamente le 
llamábamos) o “Abelardo” (como le 
decían sus hermanos en referencia al 
célebre personaje de Plaza Sésamo) 
hubiese sido incapaz de hacerle daño 
conscientemente a otro ser humano, 
siempre me llamaron la atención 
sus aversiones a la competitividad, 
de ahí que discriminara en materia 
deportiva, ¡todos los deportes le 
disgustaban y mucho!

Por el contrario le encantaba la 
charla superficial, por no llamarle 
chisme, sobre todo si el tema era 
del pasado e involucraba algún 
escándalo aderezado con apellidos 
de alcurnia, la heráldica era su 
pasión y durante muchos años fue 
miembro numerario de la Academia 
Yucateca de Genealogía. Recuerdo las 
largas tardes donde mi abuela y él se 
enfrascaban en épicos debates sobre 
esos tópicos a lo que mi hermanita 
me advertía con cierta sorna: Ni vayas 

a salir al corredor ya están otra vez 
ese par hablando de viejas muertas.

A Roberto Tapia Contreras lo traté 
mucho menos tiempo pero igual 
conquistó un lugar en mis afectos 
entrañables, joyero de vocación y un 
verdadero amante de la fiesta brava, 
incluso dicen que la tauromaquia 
peninsular le debe mucho a Tapia 
por su labor altruista con toreros y 
aficionados.

Siempre se le veía armado de su 
cámara, se especializaba en descubrir 
las mil triquiñuelas de las corridas 
y exponerlas para que el público no 
fuera engañado, en esa misma lógica 
odiaba las falsificaciones y detestaba 
las mentiras.

El caso más sonado es el del “toro de 
alambre”, una fotografía suya que le 
dio la vuelta al mundo, pregúntenle 
a quienes saben porque a mí solo me 
gustan los toros pero en mi plato.

Tapia siempre estaba feliz y lo 
transmitía, si bien la casa de Charly 
era parada obligatoria para comenzar 
y terminar la fiesta, Tapia la llevaba 
consigo a donde iba. No 
había nombre “A través 
de las centurias” que 
Charly no supiera, no 
había nombre en “Los 
Toros “de Cossío que 
Tapia no conociera, 
dos almas nobles 
atraídas por dos tipos 
de noblezas, distintas 
sí pero no pocas veces 
complementarias.

Decía Baltazar Gracián 
que la amistad 
multiplica la felicidad y 
divide la tristeza, Chary 
y Roberto Tapia lo que 
multiplicaban eran 
amistades.

¡Adiós amigos!

“La muerte de un ser querido más que de 
él es nuestra, porque nosotros la vivimos”.

 Anónimo.

CULTURA

ADIÓS MUCHACHOS

Carlos Mier y Terán Puerto.

Roberto Tapia Contreras.
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